
Разговор с документалистом 
Родионом Чепелем о героях его фильмов - 

  23:00 (мск), суббота

Какие в обычной жизни 
Николай Дроздов 
и Павел Дуров?

Продолжение на стр. 8 - 9 �Читайте на стр. 3 �

Елена СОКОЛОВА

Накануне Петербургского международно-
го экономического форума, который сейчас 
проходит в Северной столице, основатель-
ница Wildberries и самая богатая женщи-
на России дала эксклюзивное интервью 
«Комсомолке».

Татьяна КИМ:
Дети - 
не помеха 
работе,       
это стимул 
добиваться       
большего
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Чем удивили первые дни 
Петербургского экономического 
форума

Наталья ВАРСЕГОВА

По телеграм-каналам гуля-
ет информация, что россияне 
больше не смогут совместно 
оплатить счет в кафе, пере-
вести деньги родственникам 
или одолжить до зарплаты 
друзьям. Такие операции, 
мол, теперь блокирует Рос-
финмониторинг.

Действительно, в поправ-
ках к так называемому анти-
отмывочному федеральному 
закону, которые вступили в 
силу с 1 июня 2025 года, ука-
зано, что Росфинмониторинг 

может затребовать у банка 
приостановить ту или иную 
операцию. Но, как объяснил 
«Комсомольской правде» ге-
неральный директор Ассоциа-
ции развития финансовой гра-
мотности Эльман Мехтиев, 
сообщения о том, что Рос-
финмониторинг будет блоки-
ровать любые транзакции, не 
просто фейк, а информация, 
которая ведет к дестабилиза-
ции ситуации и всех тех ин-
вестиций, которые делались 
государством и бизнесом в 
развитие финансовой сфе-
ры. Да, Росфинмониторинг 

получил право блокировать 
транзакции, но только те, 
которые классифицируются 
как подозрительные. Под 
подозрение могут попасть, 
например, неожиданно боль-
шие суммы переводов или 
переводы на счета тех, кто 
значится в базе дропперов, 
и т. д.

Ранее замглавы служ-
бы «финансовой разведки» 
Герман Негляд пояснял, что 
ведомство не будет занимать-
ся массовыми блокировками. 
Каждый раз это будет скрупу-
лезное выверенное решение.

Будут ли блокировать 
счета за мелкие переводы

Николай МЫСИН

Мировая премьера 
нового кроссовера 
состоялась 
в рамках ПМЭФ.

Три года разработки поза-
ди - и вот черное покрывало 
спадает, являя миру первый 
в истории кроссовер Lada. 
Кстати, до самого послед-

него момента никто точно 
не представлял не только 
как выглядит новая раз-
работка от АвтоВАЗа, да-
же название ее держали 
в секрете. В итоге новую 
модель окрестили именем 
Azimut. 

Выглядит машина эф-
фектно. Для модели было 
разработано около тыся-
чи оригинальных узлов и 
деталей. На выбор поку-
пателям предложат 1,6-ли-
тровый мотор на 120 л. с. 
либо 1,8-литровый - уже на 
132 л. с. Коробки пере-

дач - либо 6-ступенчатая 
механика, либо вариатор. 
Уже в базовом исполне-
нии Azimut будут оснащать 
мультимедийной системой 
с 10-дюймовым экраном, 
камерой заднего вида, си-
стемой контроля давления 
в шинах и системой бес-
ключевого доступа. Не 
сказали нам пока главного 
- ориентировочной цены на 
новинку. Но учитывая, что 
базовая стоимость Lada 
Vesta Cross сейчас состав-
ляет 1,76 млн, кроссовер 
явно будет стоить дороже.

Газета нашего города � 

АвтоВАЗ презентовал 
первый  кроссовер

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Вячеслав ВОЛОДИН:
Считаем недопустимым, когда 
топчутся на могилах предков 

Союзные депутаты встали на защиту 
исторической памяти - стр. 7

Основана в мае 1925 года Основана в мае 1925 года 

3 802 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Пятница, 20 июня
№ 44 (27692)/2025 год

Бе
лТ

А



2

НАУКА
На Марсе 
пошли 
грибы

ОТДЫХ В РОССИИ
Топ-15 лучших 
маршрутов 
на машине 
в 2025 году

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 20.06.2025 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Андрей ЗОБОВ

Вечером в среду Владимир 
Путин встретился с главами 
14 ключевых мировых инфор-
мационных агентств. Пре-
зиденту задавали вопросы на 
самые важные темы, журна-
листы из Европы даже пыта-
лись провоцировать. Самое 
интересное мы собрали для вас.

СИТУАЦИЯ 
НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ
Поставки оружия

У России нет обязательств 
оказывать военную помощь 
Ирану. И иранцы пока за ней 
не обращались. Есть надеж-
да решить всё миром - и это 
лучший путь.
Страна держит удар

«В Иране все-таки проис-
ходит консолидация обще-
ства вокруг политического 
руководства страны. Второе - 
подземные заводы Ирана до 
сих пор существуют, ничего 
с ними не произошло», - за-
явил Путин.
Как договориться?

«Мне кажется, есть спосо-
бы договориться, чтобы обе-
спечить как интересы Ирана: 
и атомную энергетику, и мир-
ный атом в других сферах. И 
обеспечить интересы Израи-
ля с точки зрения безуслов-
ной безопасности еврейского 
государства. Такое решение 
может быть найдено - и мы 
изложили наши варианты 
всем нашим партнерам. Рос-
сия предложила выход из си-
туации».

ШАХ И МАТ
Главы СМИ недружествен-

ных стран попытались уко-
лоть: как это Россия предла-
гает мирный путь для Ирана, 
когда сама «напала на Украи-
ну»? Блестящий юрист Путин 
развенчал главный миф.

«Можно как угодно клей-
мить Россию за то, что она 
начала агрессию, - улыбнулся 
он в ответ на обвинения. - Но 
не надо быть большим специ-
алистом в области междуна-
родного права, чтобы понять 
то, о чем я сейчас скажу.

Донецк и Луганск приняли 
решение отделиться от Укра-
ины. Они имели на это пра-
во? В рамках международного 
права и Устава ООН - име-
ли. Обязана была эта часть 
страны спросить разрешения 
у Киева? Нет. Есть прецедент, 
созданный Косово. Между-
народный суд ООН тогда за-
писал: если какая-то часть 
страны приняла решение 
отделиться, она не обязана 
обращаться к центральным 
властям.

Донбасс отделился. Мы 

имели право признать их не-
зависимость? А почему нет? 
Мы восемь лет терпели и пы-
тались договориться. Дальше 
мы заключили с ними дого-
вор о взаимопомощи. Они 
официально обратились к 
нам за военной помощью - 
и мы начали спецоперацию. 
Скажите, где я ошибся?»

Зал молчал. Выдержав пау-
зу, Путин подытожил: Россия 
никакой не агрессор, а стра-
на, которая безукоризненно 
следовала установленным 
нормам.

«Сами создали такие зако-
ны. А потом говорят: а как же 
вы так? А вот так! Вам можно, 
а нам нельзя? Нет, правила 
должны быть едиными».

МИР НА УКРАИНЕ
Переговоры 
дают результаты

«В гуманитарном плане пе-
реговоры имеют смысл. Мы 
договорились обменять плен-
ных, возвращаем людей. Мы 
отдали шесть тысяч тел сол-
дат ВСУ. Готовы еще около 
трех тысяч отдать. Это траги-
ческие цифры для Украины».
Когда Киев 
согласится на мир

«Мы готовы говорить не 
только о гуманитарных во-
просах, а вести переговоры 
по принципам урегулиро-

вания. Нужно, чтобы укра-
инская сторона тоже бы-
ла готова. Чтобы западные 
спонсоры не подталкивали 
ее к борьбе до последнего 
украинца».
Третий этап

«Переговорные группы в 
контакте. Мединский мне 
рассказал, что сегодня раз-
говаривал со своим контрпар-
тнером из Киева. Они обсуж-
дают встречу после 22 июня».
Германия стоит на грани

Внезапный вопрос задал 
немецкий журналист, поин-
тересовавшись у Путина, мо-
жет ли новый канцлер Фри-
дрих Мерц помочь в мирных 
переговорах.

«Может ли Германия стать 
посредником? Посредник 
должен быть нейтральным. 
А когда мы видим на поле боя 
немецкие танки «Леопард», а 
сейчас Германия думает по-
ставить ракеты «Таурус» для 
атак на российскую террито-
рию, с использованием офи-
церов бундесвера, - конечно, 
возникают большие вопросы. 
Если это произойдет, это не 
повлияет на ход боевых дей-
ствий. Но отношения наши 
совсем испортит.

Поэтому мы рассматрива-
ем на сегодняшний день Фе-
деративную Республику как 
сторону, поддерживающую 

Украину, а в некоторых слу-
чаях и как соучастника бое-
вых действий».

РАЗВЕНЧАННЫЕ МИФЫ
Россия не боится НАТО

«Мы не считаем перевоору-
жение НАТО угрозой, потому 
что мы самодостаточны с точ-

ки зрения обеспечения своей 
безопасности. Мы постоян-
но совершенствуем наши Во-
оруженные силы и наши обо-
ронительные возможности. 
Конечно, перевооружение 
создает определенные угро-
зы, но мы их купируем», - за-
верил Путин.
Нападение на Европу

«Известный гитлеровский 
пропагандист говорил: «Чем 
невероятнее ложь, тем бы-
стрее в нее поверят». Легенда 
о том, что Россия собирается 
нападать на страны НАТО, - 
самая невероятная ложь. Хоть 
один из вас верит, что Россия 
готовится к нападению? Все 
понимают, что это бред. Но 
обманывают свое население, 
чтобы обеспечить выколачи-
вание денег - пять процентов 
- из бюджетов и объяснять 
этим провалы в экономике».
Шанс предотвратить всё

Лишь один миф Путин под-
твердил. Шанс спасти ситу-
цию в 2022 году был.

«В одном из последних 
телефонных разговоров с 
Байденом я сказал, что не 
нужно доводить до кон-
фликта. Можно заставить 
руководство Украины удо-
влетворить требование сво-
их граждан, проживающих 
на юго-востоке: прекратить 
геноцид русскоговорящего 
населения, прекратить нару-
шать права человека.

Кстати, я ему тогда сказал: 
«Может пройти какое-то вре-
мя, и окажется, что лучше бы 
не делать того, куда вы тол-
каете ситуацию». Да, если 
бы Трамп был президентом, 
конфликт мог не начаться».

Путин развенчал 
главные мифы Запада: 
Россия - не агрессор
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Перед началом беседы Владимир Путин вместе с журналистами посетили 
отреставрированное здание Государственной консерватории и послушали классику.

Пора учить китайский
Особое внимание президент уделил Китаю. Путин намекнул - воз-

можно, вместо английского скоро все будут учить китайский. Ведь 
именно Поднебесная сейчас обладает самой мощной экономикой 
в мире. А некоторые уже учат.

«Когда я говорил о том, что некоторые мои близкие люди, родные 
изучают китайский язык, я сказал про свою внучку. У нее воспи-
тательница из Пекина, и она с ней свободно говорит на китайском 
языке», - рассказал российский лидер.

Путин заметил, что отношения двух стран развиваются во всех 
сферах: Поднебесная закупает у нас то, в чем мы лучшие. Напри-
мер, вертолеты, космические технологии. Взамен Россия получает 
то, в чем вырвался вперед Китай, - а там как раз был удивительный 
прорыв в сфере искусственного интеллекта.

«Развивается и военное сотрудничество. В этом году мы проведем 
совместные учения. В военно-технической сфере мы знаем поже-
лания наших китайских друзей: речь идет об обмене технологиями. 
Мы к этому готовы», - закончил президент.

Ал
ек

се
й 

СТ
ЕФ

АН
ОВ

/К
ом

со
мо

ль
ск

ая
 п

ра
вд

аРУССКО-КИТАЙСКИЙ СЛОВАРИК:
(ни хао) - «Здравствуйте».
(зайтиэ) - «До свидания».
(сие-сие) - «Спасибо».

(ни тяо шенма минцзы) - «Как тебя зовут?»
(хэн гансин йеншин ни) - «Очень приятно 
познакомиться», фраза для первой 
встречи с человеком.
(куйи бан во ма) - «Не могли бы вы 
мне помочь?»
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Карин КНАЙСЛЬ, экс-глава МИД Австрии:
- Больше всего удивили и обрадовали люди. Особенно сами 

хозяева саммита - петербуржцы. Их гостеприимность и сердеч-
ность удивительны. Я теперь живу в России и чувствую госте-
приимство всюду. И в сельской местности, и здесь. Из Австрии, 
кстати, меня изгнало не столько правительство, сколько люди. 
Мой ближайший сосед, пять лет помогавший мне по дому, при-
нял в этом участие.

Игорь РУДЕНЯ, губернатор Тверской области:
- Большим количеством представителей реального сектора 

экономики. Тут присутствуют представители компаний, которые 
буквально сейчас заполняют конкурентоспособной продукцией 
и услугами весь сегмент, который освобождается западными 
компаниями. Это очень большие перспективы, преимущества. 
А еще удивило, что Центробанк к этому форуму не смог суще-
ственно понизить ставку, чтобы бизнес мог более масштабно 
развивать свои проекты.

Борис ТИТОВ, спецпредставитель президента 
по связям с международными организациями:

- Радует, что снова появился запрос на стратегии экономи-
ческого развития страны. Сегодня было сразу два доклада на 
эту тему. Не только страна, но и весь мир меняется. Причем 
стремительно. Главными факторами становятся технологиче-
ские - искусственный интеллект и квантовый компьютер.

Айсен НИКОЛАЕВ, глава Республики Саха 
(Якутия):

- Поразил стенд «Комсомольской правды». Хотя это скорее 
филиал мультимедийного популярного издания. Три передвиж-
ные студии Радио «КП», оснащенные классными камерами и 
микрофонами. Всюду - юбилейная символика. Обаятельные 
девушки-журналистки. Все это создает приподнятое, празд-
ничное настроение. Да! А еще гостям, которые участвуют в 
интервью, выдают «гонорар» - сувениры с логотипом «КП». 
Могут и шампанского налить!

Андрей АРШАВИН, экс-нападающий «Зенита» 
и сборной России по футболу:

- К ПМЭФ я отношусь как к части моей работы - участвую в 
активностях от РФС. Я еще не все осмотрел, но есть павильоны, 
которые просто космос. Вдобавок я встретился со своей дочкой, 
которую давно не видел. Приятно, что в Петербург приезжает 
много гостей. Нашему футболу этого сейчас не хватает - выхода 
на мир, участия в еврокубках, чемпионатах.

Александр БЕГЛОВ, губернатор Санкт-
Петербурга:

- У нас уже около 28 форумов прошло на площадке Санкт-
Петербурга. После первого все говорили, что форум заглохнет. 
А посмотрите, что на самом деле? Вот сегодня у нас в форуме 
принимают участие порядка 20 тысяч человек. Это пока по 
первым данным. Представьте себе! И это несмотря на искус-
ственные трудности, которые были созданы Западом. Люди все 
равно пробились через все преграды и сегодня здесь.

 � ВОПРОС ДНЯ
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«Комсомолка» 
тоже участвует 

в форуме. 
У нашего 

стенда всегда 
многолюдно.

Елена ОДИНЦОВА

К 2028 году россиянам и го-
стям страны обещают возмож-
ность прокатиться по желез-
ной дороге со скоростью до 400 
километров в час. Именно тог-
да должна заработать первая 
высокоскоростная железно-
дорожная магистраль (ВСМ) 
между Москвой и Санкт-
Петербургом. Контракты на 
первые 43 совершенно новых 
поезда, способных передви-
гаться с такой скоростью, уже 
заключены с заводом «Ураль-
ские локомотивы» - два опыт-
ных состава и 41 серийный.

Такие цифры назывались на 
сессии Петербургского меж-
дународного экономического 
форума «Высокоскоростное 
движение - точки роста эко-
номики будущего», где и об-
суждалось, в каком состоянии 
сейчас проект и что он даст 
нашей экономике.

Всего утвержденная в 2024 
году схема ВСМ включает пять 
ключевых направлений из Мо-
сквы. Помимо Петербурга, это 
Адлер, Екатеринбург (через 
Нижний Новгород и Казань), 
Минск и Рязань.

Магистраль между Москвой 
и Санкт-Петербургом - пилот-
ная.

По словам министра транс-
порта Романа Старовойта, сей-
час проект этой совершенно 
новой для нашей страны вы-
сокоскоростной дороги «на 
стадии выхода из Главгосэк-
спертизы». То есть основные 
проектные работы уже прак-
тически завершены. Также 
принята вся необходимая 
нормативно-правовая база, 
заключено концессионное 
соглашение (то есть найдены 
частные инвесторы). И на про-
ект уже работают 23 региона и 

порядка 150 промышленных 
предприятий - экономический 
эффект налицо еще далеко до 
запуска дороги.

- Обычно нам говорят - это 
только быстрее будет на полто-
ра часа? На самом деле эффект 
для нашей страны намного 
шире, - подчеркнул гендирек-
тор - председатель правления 
РЖД Олег Белозеров. - Там, 
где двигаются «Сапсаны», 
грузовых перевозок практи-
чески нет. Грузовое движе-
ние перевели на другие пути. 
И это увеличило километраж 
перевозки - на сегодня это не 
800 километров, а 1070. По-
тому что нужно ехать кругом. 
При строительстве ВСМ мы 
освобождаем существующую 
инфраструктуру и можем за-
пустить там дополнительные 
грузовые поезда. Это эконо-
мия минимум 600 млрд рублей 
инвестиций. Арктика может 
развиваться благодаря ВСМ. 
Сейчас все железнодорожные 
пути в Мурманск ведут через 
Санкт-Петербург.

Что это значит для обычных 
людей? «Дорогая логистика» - 
это то, на что жалуются прак-
тически в первую очередь лю-
бые производители, объясняя, 
почему они на что-то подняли 
цены. А в России 87% грузов, 
по словам Белозерова, пере-
возятся именно по железной 
дороге.

Еще один из предполагае-
мых эффектов - социаль-
ный. Особенно для городов, 
расположенных между Мо-
сквой и Санкт-Петербургом. 
В частности, из Новгорода в 
Санкт-Петербург можно будет 
доехать за 29 минут - как из 
пригорода.

- Это восстановление исто-
рической справедливости 
по отношению к бывшей 

северной столице Древней 
Руси, - считает губернатор 
Санкт-Петербурга Александр 
Беглов. - Жители Великого 
Новгорода могут приехать в 
Санкт-Петербург, сходить в 
театр и вернуться домой. Соз-
дается одна агломерация. Это 
сложение финансовых, трудо-
вых ресурсов.

Техническая инфраструкту-
ра для ВСМ, система управ-
ления поездами, контактная 
сеть и т. п. будут полностью 
российскими. Специально 
для высокоскоростной дороги 
разработана новая российская 
технология - железобетонная 
безбалластная плита с инте-
грированным рельсом (со ско-
ростью до 400 км/ч по обыч-
ной насыпи безопасно ехать 
поезд не может). Для ее произ-
водства сейчас создаются два 
новых завода - в Тверской и 
Новгородской областях.

Новые поезда также будут в 
основном из российских ком-
плектующих.

На дорожку

Что вас удивило 
на Петербургском 
международном 
экономическом форуме?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 � НА ЗАМЕТКУ

Факты о ВСМ
� Путь из Москвы в Питер займет 

2 часа 15 минут, для этого средняя 
скорость локомотива должна быть 
порядка 360 км/ч.

� В дороге будет пять остановок, 
в том числе на Валдае и в Великом 
Новгороде  - предполагается, что 
это сильно поспособствует притоку 
туда туристов.

� Примерно 30% новой магистра-
ли пройдет по эстакадам - это се-
рьезная инженерная работа, связан-
ная с большим объемом, порядка 
180 км, искусственных сооружений.

� Новый высокоскоростной по-
езд, который создается специаль-
но под ВСМ, получил название «Бе-
лый кречет». Макет его головного 
вагона на ПМЭФ представлен на 
стенде Санкт-Петербурга. В соста-
ве предполагается восемь вагонов 
с возможностью соединения двух 
поездов.
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Ориентировочная цена поездки между двумя столицами 
по новой магистрали составит около 9 тысяч рублей.

«Кречет» 
скорость 
обеспечит

Поезда по высокоскоростной 
магистрали между Москвой 
и Санкт-Петербургом пойдут 

уже через 3 года.

С понедельника по пятницу в 8 утра (мск) 
слушайте программу «Что будет» - честный 

взгляд на происходящее вокруг!radiokp.ru Продолжение темы > стр. 4.
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Маркировка  
«Написано человеком»  
станет знаком качества

Дмитрий БАБИЧ

«Большая семерка» 
уже ничего не решает.

На открытии ПМЭФ вы-
ступили губернатор Санкт-
Петербурга Александр Беглов 
и вице-премьер России Алек-
сандр Новак. Губернатор по-
благодарил гостей за прибы-
тие «вопреки искусственным 
барьерам»: многим пришлось 
лететь в Северную столицу 
с пересадками, по многу ча-
сов, а ведь на ПМЭФ собра-
лись больше 20 тысяч пред-
ставителей 140 стран. Ну а 
Новак отметил, что страны 
БРИКС, доминирующие на фо-
руме, обошли Запад: их доля 
в мировой экономике сейчас 
выросла до 36%, а у «Большой 
семерки» - 30%.

Больше всего эксперты 
ждали «изюминки» ПМЭФ - 
бизнес-диалога Россия - 
США. Но очевидно, что лету 
после долгой зимы так сра-
зу не наступить: российско-
американскую сессию за-
крыли для прессы. После 
нее журналисты плотным 
кольцом обступили модера-
тора встречи Роберта Эйд-
жи - многолетнего главу Аме-
риканской торговой палаты в 
России. Вместе с ним итоги 
комментировала глава россий-
ского Агентства стратегических 
инициатив Светлана Чупшева.

«Между нами, представи-
телями бизнеса и в России, 
и в США, диалог не прекра-
щался все эти трудные годы, - 
сказала Чупшева. - Во встрече 
участвовали и бизнесмены, 
и представители власти. До-
говорились, что надо разго-
варивать.

Рассматривались вопросы, 
связанные с освоением кос-
моса, проекты в информа-
ционных технологиях, в ис-
пользовании искусственного 
интеллекта. Упоминались и 

проекты в сфере освоения 
Арктики, сельского хозяй-
ства. И российский, и аме-
риканский бизнес заинте-
ресованы в сотрудничестве. 
Надеемся, что руководители 
наших стран заложат основу 
для движения вперед».

«Американская торговая 
палата считает, что бизнес 
создает возможности для ре-
шения любых проблем меж-
ду нашими странами. Чем 
больше бизнеса, тем лучше 
для всех», - заключил Роберт 
Эйджи.

Если учесть, что вместе с 
ним из комнаты для дискус-
сий вышли десятки явно не 
последних в США людей в 
дорогих костюмах (и далеко 
не все их имена были в от-
крытом списке участников, 
где значились, например, Дэ-
вид Артур Браун, основатель 
фирмы Tula Microphones, Да-
ниэл Вулф, гендиректор фир-
мы Facent, частный инвестор 
Питер Лойд О’Брайен), за пе-
резагрузку наших отношений 
с Америкой берутся всерьез. 
Кстати, российскую сторо-
ну представляли президент 
РСПП Александр Шохин и 
заместитель мэра Москвы по 
транспорту и промышеленно-
сти Максим Ликсутов.

НЕ ТОЛЬКО ГОЛЛИВУД
Но на Западе, естествен-

но, свет клином не сошел-
ся. «Поворот на Восток» во 
внешнеэкономических свя-
зях России очевиден. Как и 
большее внимание к «гло-
бальному Югу».

Участник переговоров по 
Украине с посланцами Трам-
па, спецпредставитель пре-
зидента по инвестиционно-
экономическому сотруд ни-
честву Кирилл Дмитриев, 
прошел по красной дорожке 
форума плечом к плечу не с 
американцами, а с главами 
огромной арабской бизнес-

делегации. На встречах Рос-
сия - ШОС, Россия - Китай, 
Россия - Индия яблоку негде 
было упасть.

А тон дискуссиям задала 
официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова. 
На круглом столе «БРИКС-
медиа в борьбе за свободу 
слова» она отметила, что в 
мировой прессе происходит 
настоящая «деколонизация». 
Экс-телеведущая Ирада Зей-
налова (теперь она наш посол 
на острове Маврикий) уточ-
нила, что это такое: «Когда 
нам друг про друга расска-
зывает не только Голливуд».

ИРАН - ИЗРАИЛЬ - 
УКРАИНА

А в среду, когда уже работа-
ли многие площадки форума, 
эксперты-международники 
обсуждали самую горячую 
тему - конфликт Израиля 
и Ирана. Приехавший из 
Франции президент между-
народной ассоциации «Евро-
континент» Пьер-Эммануэль 
Томанн в интервью «КП» свя-
зал ближневосточные собы-
тия с происходящим вокруг 
Украины:

- Обратите внимание, что 
и трагическое крушение си-
рийского государства во главе 
с Башаром Асадом, и после-
довавшее за ним нападение 
Израиля на Иран произош-
ли, когда поражение ВСУ на 
Украине стало очевидным. 
Это не совпадение!

Израиль и режим Зеленско-
го получают финансирование 
и оружие из одних и тех же 
источников - от глобалистов 
США и Евросоюза. Отчаяв-
шись победить на Украине, 
они бросили свои ресурсы 
на то, чтобы дестабилизиро-
вать обстановку на Ближнем 
Востоке. Так же, как до этого 
сделали все, чтобы обостре-
ние на Украине стало неиз-
бежным».

Секретные американцы 
и прогулка с арабами
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на счастье 
лапу мне!

Елена МАТВЕЕВА

Заменят ли нейросети 
журналистов и можно ли 
им доверять: на ПМЭФ 
обсудили использование 
искусственного 
интеллекта в медиа.

Искусственный интеллект 
(ИИ) все активнее проника-
ет во все сферы человеческой 
деятельности, включая медиа. 
Какие опасности это несет? 
Нужно ли сообщать читателям 
и зрителям, что контент соз-
дан нейросетью? Эти вопро-
сы обсудили на сессии «ИИ в 
современной медиа сфере» в 
рамках ПМЭФ.

Казалось бы, что может быть 
проще: отправляешь нейро-
сети запрос, и она тебе за ми-
нуту создает текст на любую 
тему. Значит ли это, что жур-
налисты в скором времени не 
будут нужны и может ли ИИ 
обеспечить беспристрастность 
контента?

Все, собственно, и упира-
ется не в создание контента 
как такового, а в его непред-
взятость. Ведь ИИ, создавая 
контент, может привлекать 
внимание к одним фактам и 
умалчивать о других. И таким 
образом однобокая информа-
ция будет распространяться по 
всему миру.

Заместитель генерального ди-
ректора «Газпром-Медиа Хол-
динг» Сергей Косинский высту-
пил за рациональный симбиоз 
в работе журналистов, сцена-
ристов и других творческих 
сотрудников с ИИ.

- ИИ должен лишь допол-
нять решения творца. Мы 
попробовали полностью по-
ручить ИИ написание сце-
нариев, получилась полная 
ерунда. Тогда мы научили 
сценаристов использовать 
ИИ частично - и это приносит 
результат, - рассказал Сергей 
Косинский.

Первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Фе-
дерации по конституционному 
законодательству и государ-
ственному строительству Ар-
тем Шейкин рассказал, какие 
законодательные инициативы 
могут появиться в сфере ИИ. 
Главными вызовами он назвал 
дезинформацию и дипфейки.

- Нужно требовать обяза-
тельной маркировки контен-
та, который создан с помощью 
ИИ, иначе рано или поздно 
можно потерять доверие чи-
тателей, - считает он.

По его мнению, необходимо 

ввести маркировку «сгенери-
ровано ИИ».

- ИИ может освободить 
журналистов от рутины, по-
зволит им заниматься более 
глубинными исследования-
ми, но нужны центры мони-
торинга дипфейков, системы, 
которые будут автоматически 
выявлять фейковые новости, 
важны прозрачность, ответ-
ственность и базовые стандар-
ты применения ИИ, - призвал 
Артем Шейкин.

Он напомнил случай, когда с 
помощью ИИ было мошенни-
чески сгенерировано заседание 
Совета директоров одной из 
крупных компаний, во время 
которого сотрудника вынудили 
перевести на счет злоумыш-
ленников 24 млн долларов.

Технический директор Объ-
единенной Шанхайской Ме-
диагруппы Чжоу Е рассказал, 
что у них каждый день рука-
ми журналистов создается 
800 новостей, а с помощью 
ИИ - 4000, и эти цифры ра-
стут очень быстро.

- Традиционно написание 
статей было ручным процес-
сом, но сейчас руками наших 
400 авторов производится 
лишь малая часть контента, 
без ИИ мы бы не справи-
лись с необходимым пото-
ком информации, которого 
от нас ждет бизнес, мы просто 
должны использовать боль-
шие лингвистические модели. 
Мы также создаем собствен-
ные модели и проверяем ин-
формацию. На первом этапе 
проверки мы видим, что 90% 
текста соответствует реаль-
ности. Затем мы подключаем 
вторую модель, и после этого 
уже 99% текста соответствует 
реальности, и его уже можно 
публиковать, - рассказал он.

Генеральный директор агент-
ства «Социальные Сети» Денис 
Терехов заявил, что журнали-
стика сейчас находится на 
самом большом сломе пара-
дигмы с момента появления 
печатного станка.

- Через 2 - 3 года редакции 
изменятся. Останется лишь 
малая часть журналистов, ко-
торые будут писать тексты, по-
тому что они это любят делать, 
и эти тексты будут помечаться 
«написано человеком». Это как 
продукты без ГМО. Остальное 
будет написано машиной. Уже 
сейчас 80% текстов в интерне-
те - это рерайт, и с этой задачей 
лучше справится ИИ, - заклю-
чил Денис Терехов.

Программа о том, как ИИ меняет нашу 
жизнь и даже реальность.  

Слушайте «Вперед в будущее» каждый 
четверг в 21.30 (мск) в эфире Радио «КП».radiokp.ru

Продолжение темы  
> стр. 12.

Продолжение темы.  
Начало < стр. 3.
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Ирина РИНАЕВА

«Чувствую■себя■неуютно»

Супруга живущего в Израиле основателя «Ма-
шины времени» Андрея Макаревича* лишилась 
автомобиля. Пикап ратующей за победу израиль-
тян в конфликте с Ираном дамы реквизировали 
на военные нужды.

Эйнат Кляйн моложе 71-летнего мужа на 
30 лет, ее настоящее имя  - Инна Калинина, 
родилась она в Киеве. В Израиле работала 
тургидом для богачей. С Макаревичем они по-
знакомились в поездке в Эфиопию.

«Сегодня призвали мою машину. Водителя не 
призвали  - кому я там нужна? Чувствую себя 
немного неловко и как-то неуютно. И пока моя 
детка несет службу (а я надеюсь на ее возвра-
щение целой и похорошевшей), я испытываю не-
вероятное дежавю», - написала Эйнат в соцсети.

Дежавю заключается в том, что Кляйн, увидев 
опустевшие из-за обстрелов улицы, вспомнила 

о коронавирусном локдауне - когда народ об-
щался по зуму. И предложила за 50 шекелей 
(1200 рублей с носа) дистанционно выпить 
вместе. Публике покажут «интересные слайды» 
и усладят ее слух рассказами о вине.

С финансами у Макаревича сейчас гораздо 
хуже, чем в России, и семейство пытается 
заработать на чем только можно.

Сам музыкант в ответ на обвинения рос-
сийских подписчиков в двойных стандар-
тах - разном отношении к украинскому и ближ-
невосточному конфликтам  - только и  смог 
выругаться в соцсети. По словам Макаревича, 
сейчас он с семьей находится в Израиле. Но 
поди проверь.

Картина■дня:■в мире

Мария БЕРК

Трамп еще не принял реше-
ния о прямом участии США 
в конфликте с Ираном. «Мо-
жет быть, а может, и нет», - 
ответил он на вопрос журна-
листов, ударит ли Америка по 
иранским ядерным объектам. 
И все же не исключил сделки 
с Тегераном: дескать, пора 
уже ему капитулировать.

Но руководство Ирана сда-
вать свой не совсем мирный 
атом не намерено. «На войну 
ответят войной, на бомбар-
дировку - бомбардировкой. 
Иран не подчинится никаким 
требованиям или диктату», - 
заявил верховный лидер стра-
ны аятолла Хаменеи. 

О возможных развилках 
дальнейшего противостояния 
мы расспросили экспертов.

«ИЗРАИЛЬ■МОЖЕТ■
ПРОИГРАТЬ»

- Кто сейчас побеждает - 
Израиль или Иран?

Подполковник запаса, до-
цент МПГУ Олег Макаренко: 

- Мы не можем судить об 
эффективности ударов, по-
тому  что  оба  государства 
скрывают невыгодную для 
них информацию. Но Из-
раиль  может  проиграть. 
Он компактен, и удары 
по его территории спо-
собны привести к ката-
строфе.

Член-корреспондент 
Академии военных наук 
Сергей Судаков: 

-  В  первые  дни 
Иран  пострадал 
гораздо  сильнее, 
удары  Израиля 
были  серьез-
ные. А вот уже 
о т в е т н ы м и 
ударами Иран 
показал,  что 
фактор  вре-
мени  на  его 
стороне.  Он 

вынудил Израиль израсхо-
довать большое количество 
боеприпасов.  Тель-Авиву 
война  обходится  дороже, 
чем Тегерану, - для него про-
изводство снарядов, ракет, 
беспилотников в десятки раз 
дешевле.

ЦЕНТРИФУГИ■РАЗДОРА
- Чего хотят Штаты 
и Израиль? Можно 
ли еще урегулировать 
конфликт на перего-

ворах?
О. М.:  -  Ду-
маю,  нет. 

Интересы 
США - это 

демонтаж иранских центри-
фуг (по обогащению урана. - 
Ред.). Интересы Израиля на-
много выше: уничтожение 
баллистического  оружия 
и  всей  ядерной  програм-
мы. А Тегеран стоит на том, 
что  центрифуги  должны 
оставаться в иранском го-
сударстве, обогащать уран 
в мирных целях. Получается 
патовая ситуация.

Ведущий научный сотруд-
ник Института востоковеде-
ния РАН Борис Долгов: 

- Цель-максимум у Изра-
иля - свергнуть нынешний 
иранский режим. Нетаньяху 
об этом говорил откровенно.

«ПРОГУЛКА■ЛЕГКОЙ■
НЕ БУДЕТ»

- Как дальше может разви-
ваться ситуация?

Научный директор Междуна-
родного дискуссионного клуба 
«Валдай» Федор Лукьянов: 

- Я бы рискнул предполо-
жить, что американцы вмеша-
ются в войну. Об этом говорят 
накал звучащих из Вашингто-
на заявлений и военные при-
готовления.

Б. Д.: - У Ирана достаточно 
военного потенциала. А у Из-
раиля уже сейчас серьезные 
потери.  Для  него  затяжной 
конфликт будет проблемати-
чен. Но если в конфликт всту-
пят США, для Тегерана это 
станет катастрофой. Он дол-
жен будет пойти на условия, 
которые выдвинут Америка 
и Израиль.

И все же я думаю, что аме-
риканские военные силы не 
станут участвовать в ударах 
по Ирану. Вашингтон будет 
поддерживать Тель-Авив по-
ставками вооружений.

С. С.: - Если США в ближай-
шее время не примут решения 
о всеобъемлющей поддержке 
Израиля, то «Железный ку-

пол» лопнет - и потери будут 
колоссальные.

Но  для  Америки  вмеша-
тельство  не  станет  легкой 
прогулкой. Иран с 1979 года 
под санкциями, все это время 
там растили свою инженерную 
школу, сделали гиперзвуковые 
ракеты. Во время очень тяже-
лой войны с Ираком Иран вы-
стоял.

ТАНКЕРЫ■ПОД УДАРОМ
- Иран перекроет Ормузский 

пролив?
О. М.: - Да, если американ-

цы вступят в конфликт. В этот 
же момент начнутся мощные 
ракетные обстрелы американ-
ских баз в Ближневосточном 
регионе.

С. С.: - Это будет лишь са-
мой крайней мерой. Иран не 
пойдет на перекрытие Ормуз-
ского пролива, пока Штаты 
и Израиль не решатся убить 
аятоллу Хаменеи. Если пролив 
перекроют, это закроет вывоз 
нефти из стран-союзников, 
которые сейчас поддержива-
ют Иран.

ОПЕРАЦИЯ■
«ЛИКВИДАЦИЯ»

- А Хаменеи могут убить?
Б. Д.: - Этого нельзя исклю-

чать. В таком случае последует 
усиление иранских ударов, ис-
пользование групп спецназа 
и оставшихся палестинских 
группировок против Израиля. 
Возможны удары по израиль-
скому руководству.

С. С.: - Я не знаю, насколько 
сейчас США смогут контроли-
ровать Израиль, для которого 
ликвидация Хаменеи - цель 
номер  один.  В  Израиле  не 
раз заявляли, что нынешний 
президент Ирана Пезешкиан - 
полная противоположность 
Раиси, с которым невозможно 
было договариваться (Ибра-
хим Раиси в 2021 - 2024 годах 
был президентом Исламской 
республики. Погиб при круше-
нии вертолета. Следователи не 
нашли внешнего воздействия, 
но есть теория, что его ликви-
дировал Моссад. - Ред.). Если 
израильтянам удастся убить 
Али Хаменеи, у них руки будут 
действительно развязаны.
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Иранская баллистическая ракета попала в частный дом в Тель-Авиве. Руководство 
Израиля призывает граждан не делиться фото и видео потерь без разрешения цензуры. 

КсТАТИ
Ормузский пролив, чье северное побережье 

контролирует Иран, соединяет Персидский залив 
с Оманским. Через него проходит 20% мировой 
нефти и 30% сжиженного природного газа.

Для блокировки танкеров Тегеран может ис-
пользовать мины (ширина судоходной части 
пролива - всего 2 - 3 км), береговые ракетные 
комплексы, беспилотники, быстроходные катера 
КСИР и подлодки.

Что касается баз США на Ближнем Востоке, 
то в 19 странах - от Ирака до Саудовской Ара-
вии  - дислоцированы 40 000 американских 
военных.

Война■Израиля■с Ираном■
может■или■неожиданно■

завершиться,■
или перерасти■в гораздо■

более■кровавую.
Охота на аятоллу

сПРАВКА■
«КП»

Армия обороны Израи-
ля (ЦАХАЛ) по закону име-
ет право изымать граж-
данские транспортные 
средства в военных целях 
во время чрезвычайного 
положения - а сейчас оно 
действует. Граждане, чьи 
транспортные средства 
или имущество изымают-
ся, имеют право на ком-

пенсацию. Владелец 
авто, впрочем, может 
оспорить изъятие через 
суд.
Но до сих пор фактов 

изъятия гражданских ма-
шин в Израиле было не-
много.

Пикап 
Эйнат Кляйн (справа) 

был расписным.   

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

Эй
на

т 
Кл

яй
н 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 
се

ти

RE
UT

ER
S

Правителю Ирана 
Али Хаменеи уже 86 лет.
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*Внесен Минюстом РФ в реестр иноагентов.

Военные конфисковали 
машину у жены Макаревича*
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Антон БАЛУЕВ

Госавтоинспекция 
МВД России запустила 
Общероссийскую социальную 
кампанию «ПРОДВИЖЕНИЕ 
БЕЗОПАСНОСТИ». 

Социальный проект дополнит 
большой федеральный механизм по 
снижению количества трагедий на 
наших дорогах. Его главная цель - 
научить каждого человека: дорога 
не терпит легкомыслия, пешеход - 
участник дорожного движения, а не 
индивидуум, которому проститель-
ны ошибки.

На пресс-конференции в «Комсо-
мольской правде» эксперты расска-
зали о сути и формате проведения 
кампании «ПРОДВИЖЕНИЕ БЕЗ-
ОПАСНОСТИ», которая является 
одним из ключевых инструментов 
федерального проекта «Безопасность 
дорожного движения» националь-

ного проекта «Ин-
фраструктура для  
жизни».

По словам заме-
стителя начальни-
ка ГУОБДД МВД  
России, генерал-
майора полиции 
Олега Понарьина, 
поводом для запуска 
программы послу-
жил анализ причин 

ДТП, который показал, что из всех 
участников дорожного движения наи-
более подвержены риску пешеходы. 
А значит, они нуждаются в дополни-
тельной информации о том, как себя 
обезопасить себя на дороге.  

За прошлый год в России произо-
шло 34 367 аварий с участием пешехо-
дов. За этими цифрами стоят трагич-
ные случаи: более 3 тысяч погибших, 
32 тысячи пострадавших и покале-
ченных. Второй по частоте сценарий 
ДТП - наезд на пешехода.

- Мы планируем провести соци-
альную кампанию на территории 
40 субъектов Российской Федерации. 
В рамках кампании пройдут не только 
информационные мероприятия, но и 
флешмобы, познавательные встречи 
с участниками дорожного движения. 
Ранее подобная социальная кампания 
проводились в рамках нацпроекта 
«Безопасные и качественные дороги» 
в 15 регионах страны. Она была очень 
востребована. «Сегодня ее масштабы 
значительно увеличатся», - сообщил 
Олег Понарьин. 

Мероприятия будут проводиться 
до конца 2025 года. Но, как отме-
тил эксперт проекта «Социальная 
кампания», член 
общественного со-
вета при Минтран-
се России Вадим 
Мельников, все 
материалы, кото-
рые будут созданы 
в рамках информа-
ционной кампании, 
продолжат действо-
вать и после офици-
ального окончания 
проекта.

- Опыт предыдущих лет по-
казывает, что действенный 
эффект кампании будет ощу-
щаться еще на протяжении 
многих лет, - сказал Вадим 
Мельников. 

БЕЗОПАСНОСТь -  
НЕ ТОлькО ЗНАкИ

Пешеходы - слабое звено до-
рожной цепи, но именно им при-
ходится балансировать между сво-
бодой передвижения и опасностью. 
Социальная кампания призвана не 
просто напомнить о правилах, а на-
учить людей не только уверенности, 
но и правильному поведению в лю-
бой дорожной ситуации.

Особое внимание уделяется не-
регулируемым переходам - там, где 
пешеходу приходится надеяться не 
только на зебру, но и на вниматель-
ность водителя. Отдельная тема - 
передвижение по обочине: здесь 
одна секунда рассеянности может 
стоить жизни. И, конечно, переход в 
неустановленных местах - привычка, 
которую нужно искоренять, если мы 
действительно хотим видеть меньше 
черных лент на дорогах.

Кампания рассчитана на пешехо-
дов разных возрастов: от малышей, 
которые идут, крепко держась за ру-
ку мамы, до пенсионеров, которые, 
по их мнению, знают в этой жизни 
всё.

Особое место в проекте занима-
ют дети. Оказавшиеся на дороге без 
взрослых, они становятся самой уяз-
вимой группой. 

- В рамках пропаганды безопас-
ности дорожного движения феде-
ральным проектом предусмотрено 
в этом году создание детской ра-
диопрограммы, детской телепро-
граммы, телепрограмм и сериала. В 
каждой серии разъясняется правиль-
ное поведение в различных сложных 
ситуациях, и поведение, которое, 
к сожалению, приводит к печаль-
ным последствиям, - рассказал  

генеральный директор ФКУ 
«Дирекция Программы 
ПБДД» Игорь Королев. 

ИНТЕРАкТИВ  
И НОВыЕ  
фОРМАТы

Дети не любят назиданий, 
поэтому с ними будут гово-
рить на их языке - через инте-

рактив, челленджи, социальные сети. 
Их ждут интерактивные игры, живое 
общение с консультантами, стенды, 
на которых каждый сможет проверить 
свои знания и получить брелоки и 
шнурки со световозвращающей нитью.

В автошколах пройдут специальные 
уроки для будущих водителей, где ак-
цент будет сделан на том, что за ру-
лем они отвечают не только за себя. 
В вузах и школах пройдут образова-
тельные программы, а в детских са-
дах - развлекательно-познавательные 
занятия, на которых малыши должны 

понять: дорога - не 
место для игр.

Заместитель ди-
ректора департамен-
та государственной 
политики в сфере 
защиты прав детей 
Минпросвещения 
России Юлия Ко-
стыряченко отмети-
ла, что в рамках со-

циальной кампании предполагается 

много интерактивных мероприятий. 
Увеличивается охват мероприятиями 
детей в возрастной категории от 5 лет 
до 7, с 7 до 10 лет и детей, которые 
постарше. Взаимодействие с роди-
телями детей заставляет педагогов 
искать новые формы, чтобы донести 
важность безопасного поведения на 
дорогах и формирования навыков 
безопасного поведения. Этот навык 
жизненно необходим, независимо 
от того, пешеход ли ребенок либо 
он является пассажиром, водителем 
транспортного средства, а если води-
тели - родители, это требует допол-
нительного подключения и поиска 
новых форм взаимодействия с ними.

Советский и рос-
сийский хоккеист, 
политический и об-
щественный деятель 
Вячеслав Фетисов 
сравнил обучение 
детей в рамках кам-
пании со спортивной 
подготовкой. 

- Очень важно с 
раннего возраста 
учить детей играть по правилам, вос-
питывать в них умение осознавать ри-
ски, которые могут возникнуть в том 
или ином случае, - высказал мнение 
Вячеслав Фетисов. 

Фото Иван МАКЕЕВ,  
Евгения ГУСЕВА.

Событие

Госавтоинспекция выводит 
пешеходов на безопасную дорогу

«ТЕМНАя» ПяТНИцА
Три четверти наездов 

на пешеходов случает-
ся в будни, чаще всего 
в пятницу. В прошлом 
году в этот день неде-
ли погибли 553 человека. 
При этом большинство 
смертельных ДТП прои-
зошло в темное время су-
ток. Днем, при хорошей 
видимости, водители 
успевали пусть и с опо-
зданием, но хоть как-то 
отреагировать. Ночью у 
пешеходов шансов не по-
страдать и остаться в 
живых было в два раза 
меньше. Об этом сви-
детельствуют данные 
статистики. 

В темное время су-
ток происходит 37,2% 
наездов на пешеходов, 
доля числа погибших со-
ставляет 67% от всех 
погибших в таких ДТП. 
Показатель тяжести 
последствий ДТП в этот 
период - 16,8, что поч-
ти в 3,5 раза превыша-
ет аналогичный показа-
тель для происшествий в 
светлое время - 4,9.

МОДНыЙ ТРЕНД
В рамках кампании детям и подросткам будут раздавать специальные брелоки и 

шнурки со световозвращающими элементами. Казалось бы, мелочь, но именно она 
значительно увеличивает шанс стать замеченным на слабо освещенной дороге. По-
добные элементы - не просто аксессуар, а пропуск в безопасное будущее. Социальная 
кампания призвана сделать безопасность модной, а правила дорожного движения - 
частью жизни.

Россия - страна больших дорог и больших расстояний. Но каждая дорога начинается 
с шага простого человека. Если хотя бы один ребенок, подросток или взрослый не 
выбежит на дорогу в неположенном месте, если хотя бы один водитель остановится 
вовремя, увидев светящийся брелок на рюкзаке, значит, кампания «ПРОДВИЖЕНИЕ 
БЕЗОПАСНОСТИ» уже не напрасна. Это путь к той стране, в которой дорога не отби-
рает жизни, а соединяет людей. 
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Ирина ИЛЬИНА

Стартовал эксперимент 
по использованию 
БПЛА на заповедных 
территориях России.

- Новые технологические реше-
ния нельзя готовить в стол, - заявил 
на прошедшем заседании Совета по 
стратегическому развитию и нацио-
нальным проектам Президент Рос-
сии Владимир Путин. - Они должны 
находить широкое применение, ти-
ражироваться во всех сферах. Этот 
вопрос особенно важен в развитии 
беспилотных авиационных систем.

Почему такой акцент глава государ-
ства сделал на беспилотниках? Дело в 
том, что в условиях СВО, по его сло-
вам, в стране «создаются войска бес-
пилотных систем как отдельный род 
войск». Очевидно, что по окончании 
боевых действий такие специалисты 
будут востребованы и в гражданской 
сфере.

- Сегодня мы сталкиваемся с боль-
шим количеством роботов в нашей 
повседневной жизни, - подчеркивает 
генеральный директор фонда «Приро-
да и люди» Сергей Рыбаков. - Авто-
номные автомобили, транспортные 
средства на улицах, промышленные 
роботы на заводах и складах. Кон-
струкция всех этих роботов очень 
прагматична, все дело в функциях, 
которые позволяют людям чувство-
вать себя комфортно, используя их 
и работая с ними. Да, роботы стоят 
денег, финансово затратно их внед-
рение и обслуживание. Поэтому я 
бы рекомендовал сосредоточиться на 
процессах, которые не только повто-
ряются, но и действительно требуют 
больших человеческих усилий, чтобы 
бизнес-обо снование использования 
роботов имело смысл с финансовой 
точки зрения. В этом смысле защита 
природы - идеальная сфера для ис-
пользования БПЛА.

И РЕТРАНСЛЯТОР, И ДОСТАВЩИК
С главой фонда мы беседуем в по-

левых условиях - на берегу Байкала, 
наблюдая за первыми в России экс-
периментальными запусками сразу 
нескольких видов беспилотников в 
заповедной зоне. На ярком солнце 
озеро переливается цветами от го-
лубого к бирюзовому, прищурива-
ясь мелкой волной, почти бесшумно 
набегающей на каменистый берег. 
В небе гудит «Ангара 50», так раз-
работчики назвали беспилотник, 
напоминающий, простите за образ, 
табуретку с четырьмя пропеллерами. 
С помощью оптоволокна он может 
подниматься до 200 метров и выше.

- Функционал его разнообразен, - 
присоединяется к разговору инженер 
ООО «ТСК Вектор» Артем Высоцкий. - 
Он может выполнять функцию ре-
транслятора в местах, где нет связи, 
делать фото- и видеосъемку и т. д. Ра-
ботает от генератора, аккумуляторов 
у него нет. Висеть в воздухе способен 
до 48 часов, если нет сильного ветра.

НЕЗАМЕНИМЫЕ ПОМОЩНИКИ
ФГБУ «Заповедное Прибайкалье», 

объединяющее Прибайкальский на-
циональный парк и Байкало-Ленский 
заповедник, вызвалось первым за-
пустить роботов в повседневную де-
ятельность организации. Директор 
Умар Рамазанов уверен: за этими тех-
нологиями будущее и игнорировать 
их нельзя.

- Представьте, протяженность бе-
реговой линии для эксперимента - 
590 километров! - объясняет масшта-
бы Умар Рамазанов. - Это побережье 
Прибайкальского национального 
парка и Байкало-Ленского госу-
дарственного заповедника, где есть 
труднодоступные участки: дорог нет, 
по воде погода зачастую не позволя-
ет добраться, а по воздуху каждый 
рейс - на вес золота! В первую оче-
редь беспилотники нам нужны для 
охраны территории, развития науч-
ной деятельности (например, зимний 
учет животных, когда инспекторы 
ходят по маршрутам, фиксируя сле-
ды), экологического просвещения 
(в перспективе мы сможем вести с 
помощью БПЛА прямые трансляции 
из заповедной зоны), мониторин-
га строительства на рекреационных 
территориях, туристического потока. 
Словом, перспективы огромные.

- А не получится так, что роботы 
оставят без работы госинспекторов? - 
беспокоюсь я за людей.

- Работы хватит на всех и с лих-
вой, - смеется в ответ руководитель 
«Заповедного Прибайкалья». - Мы 
не стремимся заменить роботами 
сотрудников, мы создаем автома-
тизированных помощников, кото-
рые возьмут на себя часть функций. 
БПЛА и обработка полученных дан-

ных с помощью искусственного ин-
теллекта могут стать существенным 
подспорьем действующей электрон-
ной системе учета посетителей, при-
ложению «Госинспектор», работе 
контрольно-пропускных пунктов и 
патрулированию. Элементарный при-
мер. Еще несколько лет назад мы вы-
писывали разрешения на посещение 
нацпарка на бумаге, но потом полно-
стью перешли на цифровой формат. 
Больше нет этой бессмысленной 
бумажной волокиты. То же самое 
будет и с использованием БПЛА. 
Данные мониторинга будут сразу 
передаваться в центр обработки ве-
домства. Оператору не нужно ждать 
отчета госинспектора, который порой 
даже по спутниковому телефону не 
может дозвониться в нужный момент.

Незаменимыми помощниками бес-
пилотники будут и в пожароопасный 
сезон, когда нужно постоянно следить 
за ситуацией и успевать в нее вмеши-
ваться, если есть необходимость.

ПОНЯТЬ И ОЦЕНИТЬ
С июня по сентябрь в ФГБУ «Запо-

ведное Прибайкалье» будут тестиро-
вать несколько БПЛА с дальностью 
полета от 600 до 1000 километров. 
Помимо «Ангары 50» госинспекторы 
возьмут на вооружение «Байкал 52» и 
«Байкал 16» с конструкцией самолет-
ного типа. Скорость до 150 - 160 км в 
час позволит им преодолевать боль-
шие расстояния, делать съемку об-
ширной территории и одновременно 
доставлять груз весом от 15 до 60 кг до 
указанной точки - например, с кор-
дона на кордон. Небольшие квадро-
коптеры тоже возьмут на вооружение 
для мониторинга территории.

- За лето мы рассчитываем прежде 
всего разобраться, какие модели нам 
нужны, - говорит Умар Рамазанов. - 
Например, при тушении пожаров 
на бензопилы нужны цепи, которые 
быстро тупятся и выходят из строя; 
обычно доставляем их вертолетом 
Ми-8 (это 450 000 рублей за час). 
Беспилотник может значительно 
упростить и удешевить задачу. Еще 
для нас важно в режиме реального 
времени знать о нахождении людей 
на территории, которая защищена 
специальным законодательством, 
чтобы не допустить непоправимого 
вреда для озера. В сентябре подведем 
итоги и поймем, как и какие аппа-
раты мы можем использовать более 
эффективно.

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ЭФФЕКТ
Глава фонда «Природа и люди» Сер-

гей Рыбаков убежден: использование 
робототехники в заповедной системе 
позволит улучшить качество жизни 
населения, минимизировать потери 
федерального и регионального бюд-
жетов, выступит драйвером развития 
и трансформации сразу нескольких 
сфер экономики нашей страны. Кро-
ме того, это возможность сэкономить.

- Правительство ежегодно тратит 
сотни миллионов долларов на борь-
бу с лесными пожарами, - поясняет 
эксперт. - Мы должны иметь более 
предсказуемые затраты на рабочую 
силу, повышать нашу производи-
тельность, эффективность. Гораздо 
дешевле изначально инвестировать 
в технологии, которые немедленно 
решают проблему, чем тратить сред-
ства на устранение последствий. В 
России особо охраняемые природ-
ные территории занимают около 13% 
общей площади. Такие территории 
невозможно контролировать без до-
полнительной роботизированной 
поддержки.

■  МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Академик РАН Арутюн АВЕТИСЯН, 

директор Института системного про-
граммирования РАН:

«Беспилотные летательные аппараты все ча-
ще применяются для гражданского назначения; они 

влияют на ландшафт существующих рынков и создают но-
вые. Они уже активно используются в сельском хозяйстве, 
например, в США, Китае и Японии. Однако о массовом 
повсеместном внедрении пока говорить рано. БПЛА - это 
сложный программно-аппаратный комплекс. Для ускоренно-
го развития отрасли гражданских БПЛА необходимо решить 
ряд фундаментальных проблем. Одна из них - формирова-
ние доверия к этим системам. Мы должны быть уверены: 
аппарат полетит точно туда, куда надо, и сделает только 
то, что нужно. Но самое главное, необходима экосистема - 
специализированное сообщество, которое сможет все это 
развивать, проверять, формировать критерии доверия. Со-
вместная работа позволит создавать более эффективные 
автономные системы, снижать стоимость их производства».
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Оператор БПЛА «Байкал 16» - помощник директора 
ФГБУ «Заповедное Прибайкалье» Дмитрий Туровский.

Беспилотная защита  
Байкала

Актуально

Для эксперимента запустили сразу несколько видов БПЛА, 
чтобы оценить эффективность каждой модели.
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Генеральный директор фонда 
«Природа и люди» Сергей Рыбаков 
и руководитель ФГБУ «Заповедное 

Прибайкалье» Умар Рамазанов.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

«БОЛЬШИНСТВО НАШИХ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ - 
ЖЕНЩИНЫ»

- Татьяна, для многих вы 
образец женского лидерства 
и предпринимательства. Вы с 
этим согласны?

- Приятно это слышать, 
спасибо за теплые слова! Я 
не задумываюсь о «статусах» - 
просто делаю то, во что верю. 
Если мой пример помогает 
женщинам поверить в свои 
силы - это самое ценное. Для 
меня важнее мои дела или ре-
зультаты моих действий, чем 
какие-то статусы и опреде-
ления.

- Как вы поддерживаете 
женщин на своей площад-
ке? И много ли на Wildberries 
женщин-предпринимателей?

- Большинство наших пред-
принимателей - женщины. 
Причем многие из них - это 
женщины с детьми. Недавно 
мы проводили исследование, 
согласно которому достаточно 
большой процент опрошен-
ных сказали, что собирают-
ся рожать еще. Это говорит 
о том, что они уверены в за-
втрашнем дне и успешно со-
вмещают работу на WB и ма-
теринство. Я и на своем опыте 
убедилась, что материнство - 
это огромный драйвер разви-
тия в бизнесе, дети вдохнов-
ляют и дают силы.

В нашей компании есть от-
дельный трек (направление, 
особый подход. - Ред.) на 
женское предприниматель-
ство, причем мы планируем 
развивать его во всех странах 
нашего присутствия. На мой 
взгляд, это очень важно, так 
как работа на маркетплейсе 
дает возможность женщинам 
становиться независимыми, 
иметь собственный зарабо-
ток, а также выходить с ло-
кального рынка на глобаль-
ные.

Уже не первый год мы 
поддерживаем программу 
«Мама-предприниматель», 
организованную Минэко-
номразвития России и Цен-
трами «Мой бизнес», помога-
ем с продвижением брендов 
и вручаем призы.

Наверное, самая важная 
поддержка для женщин - это 
когда они находятся в сооб-
ществе, которое их поддер-
живает; на платформе, кото-
рая их видит и помогает им. 
Где они среди своих и знают, 
что все получится.

Но в целом условия для раз-
вития бизнеса не отличаются 
для мужчин и женщин, они 
одинаково понятны и до-
ступны. А для женщин, осо-
бенно в декрете, очень важно 
иметь возможность планиро-
вать свой график, проводить 
больше времени с семьей, 
управлять своими финан-
сами и обеспечить ребенка 
всем необходимым. И расти, 
опираясь на свои силы и зна-
ния, а не на планы условного 
работодателя.

Причем мы с вами гово-
рим не только о женщинах-
продавцах, но и о собствен-
ницах ПВЗ (пунктов выдачи 
заказов). Мы провели среди 
них опрос и узнали, что часть 
женщин благодаря этому 
бизнесу смогли уйти в де-
крет, не беспокоясь о поиске 
работы, и имеют стабильный 
доход. Надо понимать, что 
это бизнес с низким поро-
гом входа, а в большинстве 
случаев именно это будет 
определяющим фактором.

- А каков вообще портрет 
предпринимателя? Кто эти 
люди, которые торгуют на 
Wildberries или открывают 
ПВЗ?

- Женщин среди наших 
предпринимателей боль-
ше, порядка 58%. Они чаще 
работают в одиночку, реже 
нанимают сотрудников и в 
основном делают ставку 
на массовый спрос. В 
то время как мужчины 
чаще строят команду, 
активнее осваивают 
высокомаржинальные 
(приносящие большой 
процент прибыли. - 
Ред.) и технологичные 
ниши.

Конечно, категории 
товаров, с которыми 
они предпочитают ра-
ботать, отличаются. 
Женщины - мода и дом, 
мужчины - техника и 
инструменты.

Основная часть владе-
лиц ПВЗ Wildberries - 
это женщины от 
36 до 45 лет. Боль-
ше 80% живут в ре-
гионах, а вовсе не в 
Москве или Санкт-
Петербурге. Полови-
на респонденток - в 
городах с населением 

менее 500 тысяч. А треть - в 
городах-миллионниках.

- Вы сказали, что многие 
ваши сотрудницы, у которых 
есть дети, собираются рожать 
еще. Как вы поддерживаете 
рождаемость и материнство?

- Мы активно смотрим в 
сторону вопросов демогра-
фии. Разрабатываем особую 
систему поддержки мате-
ринства, потому что считаем 
своим долгом принимать ак-
тивное участие в улучшении 
демографической ситуации. 
Сотрудникам компании мы 
обеспечим материальную по-
мощь при рождении ребенка, 
покупку жилья на льготных 
условиях, детсады и школы 
рядом с работой.

Кроме этого, мы разрабаты-
ваем и в следующем году пла-
нируем открыть платформу 
для развития индустрии дет-

ского отдыха и образования, 
что также может стать хоро-
шим подспорьем для страны 
в области формирования у 
детей правильных нравствен-
ных ценностей. Как раз не-
давно мы получили образо-
вательную лицензию.

А скоро на всех наших ре-
кламных площадках мы нач-
нем показывать социальную 
рекламу, направленную на 
многодетность и повышение 
статуса материнства.

СЕМЬ ГЛАВНЫХ 
СТИМУЛОВ

- Не могу не спросить: как 
вы сами совмещаете работу и 
материнство - учитывая, что у 
вас семеро детей?

- Наверное, как и все (улы-
бается). Это всегда непросто - 
найти баланс времени между 
любимым делом и любимой 

семьей. Но без поддержки и 
команды - никак! С детьми 
мне помогает мама, а на ра-
боте - отличные професси-
оналы, я уверена, лучшие в 
своей сфере. Еще раз повто-
рюсь, дети - не помеха биз-
несу или работе, они как раз 
дают и силы, и стимул дви-
гаться дальше, добиваться все 
большего и большего. У меня 
таких «стимулов» целых семь!

Со старшими у нас уже бо-
лее взрослые, скажем так, ин-
тересы - мы можем устроить 
совместную велопрогулку, 
посмотреть вместе фильм 
вечером, поговорить о важ-
ном. С малышами обязатель-
ное для меня - это чтение. Я 
и сама с детства люблю чи-
тать, и всем детям стараюсь 
прививать любовь к книгам. 
Кстати, на ВБ продается по-
ловина всех книг в России. 
Это сподвигло меня обратить 
внимание на развитие этого 
направления, а главное - не-
сти пользу обществу, чтобы 
молодежь покупала «пра-
вильные» книги.

Впрочем, мы ставим не 
только «бизнесовые» цели, 
но и хотим решать социаль-
ную задачу - популяризовать 
чтение среди детей и молоде-
жи. Вижу в этом одну из задач 
для себя на будущее.

Кроме того, у нас есть экс-
пертиза и в продаже цифро-
вых товаров - электронных и 
аудиокниг на WB Цифровой. 
Так как спрос продолжает 
смещаться в сторону онлай-
на, намерены развивать это 
направление и рассчитыва-
ем в этом году начать тести-
рование нового отдельного 

сервиса-читалки и ау-
диоплеера.

- Как вы проводите 
время?

- Конечно, работы в 
моей жизни много. Но 
выходные мы стараем-
ся проводить вместе. 
И я думаю, что самое 
важное - качество этого 
общения. Как именно 
дети запомнят время, 
проведенное со мной. 
Мы общаемся, ходим 
на спектакли, гуляем - 
главное, вместе!

Еще я придумала 
брать с собой по оче-
реди детей в команди-
ровки. Я очень много 
езжу в командировки, 
так как у нас строитель-
ство складов по всей 
России. Плюс сейчас 
мы запустили проект с 
АСИ «Платформа ро-
ста» для поиска локаль-
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Татьяна Ким: «Хочу пожелать всем читателям «Комсомолки» оставаться молодыми 
душой и сохранять свой вайб, несмотря на все внешние трудности!»
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«Пока что только космические корабли не продаем, но кто знает?».

Татьяна КИМ:

Дети - не помеха работе,       это стимул
                       добиваться       большего
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ных производителей. В неко-
торые регионы я приезжаю 
уже не в первый и даже не во 
второй раз. У нас действи-
тельно потрясающая страна с 
разными ландшафтами, кли-
матическими условиями, об-
разом жизни. Рада, что у меня 
есть возможность увидеть все 
своими глазами. Нашу страну 
я бы хотела показать и детям. 
Плюс когда их у тебя семеро, 
то каждому надо уделять вни-
мание. Поэтому брать их с со-
бой в командировки считаю 
отличной идеей.

- Как (и где) вы любите про-
водить отпуск? Какие у вас, 
например, планы на это лето?

- Этим летом планирую ра-
ботать (улыбается). Но, ко-
нечно, отдых я люблю и очень 
ценю время, когда можно 
переключиться. Потому что 
тогда приходят новые идеи, 
появляются силы «свернуть 
горы», и это еще одна воз-
можность провести время с 
семьей.

А вообще, чем больше я 
открываю для себя Россию, 
тем больше хочется поглуб-
же узнать каждый город, его 
историю и самые красивые 
места. Ведь часто мы успе-
ваем лишь мельком познако-
миться с городом, а хочется 

посмотреть окрестности, по-
общаться с местными, ну и 
просто поесть национальные 
блюда. А какая волшебная в 
России природа! Недавно мы 
были в Самаре, и нам расска-
зывали про плавучие дома, 
это очень необычно. Поду-
мала, как было бы здорово 
вместе с детьми съездить и 
пожить в таком домике не-
сколько дней. А еще вдохно-
вилась Калининградом - и 
лететь близко, и море, на-
стоящая красота!

ЛЕГКИЙ ВХОД 
И ДОСТОЙНЫЙ ДОХОД

- Без ПВЗ мы уже не можем 
представить свою жизнь. Ка-
кая у вас сеть? И какие планы?

- Сейчас у нас уже более 

83 тысяч пунктов выдачи 
по России и в странах при-
сутствия. И сеть продолжает 
расти и развиваться. В пла-
нах - развитие в регионах и 
укрупнение сети.

Для нас главное - доступ-
ность и удобство для людей: в 
идеале - чтобы в каждом доме 
и в каждой деревеньке был 
ПВЗ, даже в самых отдален-
ных регионах. Для предпри-
нимателей есть и субсидии, 
и упрощенные условия от-
крытия ПВЗ, и даже тепло-
вая карта, чтобы помочь им 
выбрать наилучшее место для 
открытия. Мы мотивируем 
наших партнеров открывать-
ся не только в России, но и 
за рубежом. Как мы расска-
зываем нашим партнерам - 

это бизнес с легким входом 
и достойным доходом. Это 
на самом деле так.

- Какие еще необычные, не-
привычные товары могут поя-
виться на Wildberries?

- Уже есть плавучие дома, 
автомобили, страховки, будут 
квартиры - куда уж необыч-
нее (смеется)! Так сложилось, 
что Wildberries - это народ-
ная компания, одни только 
ролики с нашими пакетами 
в разных частях мира чего 
стоят! Кстати, это не наша 
реклама. Люди сами снима-
ют такие креативные видео, 
потому что бренд им близок.

Честно говоря, сама иногда 
удивляюсь, что можно найти 
в продаже: подгузники для 
гусей, палки-копалки… Мы 

открыты новому, в рамках до-
зволенного законом, конеч-
но. Да и продавцы пытаются 
найти баланс между спросом 
и трендами. Пока что только 
космические корабли не про-
даем, но кто знает? Шучу.

- Многие уже покупают на 
WB продукты. Но обычно это 
товары длительного хранения - 
например, консервы. Смотрите 
ли вы в сторону скоропортя-
щихся товаров?

- Сегодня на Wildberries 
действительно представлен 
широкий выбор качествен-
ных продуктов питания дли-
тельного хранения. Отталки-
ваемся от спроса. Кроме того, 
нам важно качество продук-
тов. Поэтому если и ставить 
в планы, то не ближайшие. 
У нас же есть не только кон-
сервы, но и разнообразные 
снеки, батончики, полезные 
перекусы, кофе, чай, пасты, 
соусы, варенье и многое дру-
гое - все, что удобно хранить 
и заказывать онлайн с достав-
кой. Думаю, потенциал имен-
но в этой категории.

- «Традиционные» магази-
ны часто жалуются на маркет-
плейсы: дескать, в онлайне и 
удобнее, и дешевле, поэтому 
мы несем убытки. К тому же, по 
оценкам экспертов, на онлайн-
платформы приходится уже бо-
лее 50% оборота торговли. Что 
бы вы ответили на такие жало-
бы? И каким вы видите буду-
щее торговли в России, уйдет 
ли все в онлайн или «обычные» 
магазины останутся с нами?

- Рынок меняется, нуж-
но быть гибкими. Это каса-
ется и офлайна, и онлайна. 
Развитие в синергии, а не в 
конкуренции. Мы стараемся 
дать людям удобный сервис 
и отличное качество. Поэто-
му онлайн, конечно, про-
должит расти, но не за счет 
«обычных» магазинов. Людям 
нужно и то и другое. Напри-
мер, сегодня человеку удобно 
зайти по пути в магазин за 
коровьим молоком, а завтра 
заказать овсяное у нас на ВБ.

Кстати, недавно были в 
Волгограде с «Платформой 
роста» и склад там открывали. 
Так вот, там очень большое 
производство растительного 
молока на всю страну. В том 
числе оно продается и на ВБ. 
Сейчас заказ можно забрать 
не только в пункте выдачи 
Wildberries, но и в магазинах 
наших партнеров. Офлайн, 
например, может зарабаты-
вать больше, размещая свои 
товары у нас на платформе.

- Татьяна, что вы пожелаете 
нашим читателям?

- Знаю, что «КП» недавно 
исполнилось 100 лет, вау! 
100 лет люди отдают свою лю-
бовь «Комсомолке». Это от-
личный показатель, которым 
мало кто может похвастать-
ся. Поэтому я хочу пожелать 
всем читателям оставаться 
молодыми душой и сохранять 
свой вайб, несмотря на все 
внешние трудности!

Елена СОКОЛОВА.

- У вас есть сейчас благотворительные 
проекты?

- Чем крупнее компания, тем выше 
ответственность. Благотворительность 
для нас не пиар, но неотъемлемая часть 
нашей работы. Компания реализует 
ряд социальных проектов, связанных с 
благотворительностью, волонтерством, 
поддержкой местных сообществ, эко-
логией и развитием спорта.

С октября прошлого года совмест-
но с организацией «Люди.Идеи» мы 
запустили очень добрую и душевную 
акцию - наши пользователи получа-
ли заботливые пуши (всплывающие 
уведомления. - Ред.) от бабушек. Есть 
благотворительная коллекция одежды 
«Делай мир лучше», часть средств от 
продажи которой была направлена в 
фонд «Подарок Ангелу».

Мы проводим разные акции и уча-
ствуем в благотворительных проек-
тах. К примеру, в прошлом году мы 
поддержали проект «Щедрый втор-
ник», и у нас впервые состоялся День 
донора, организованный совместно с 
Федеральным медико-биологическим 
агентством. Это замечательно, что та-
кие добрые проекты становятся нашей 
ежегодной традицией.

К сожалению, случаются и такие со-
бытия, к которым компания просто 
не может быть равнодушна. Я говорю 
о поддержке жителей разных регио-
нов, оказавшихся в трудной ситуации, 

а также территорий, пострадавших от 
чрезвычайных ситуаций. Так, в начале 
2024 года во время аномальных моро-
зов и крупных аварий на сетях тепло-
снабжения многоквартирных домов в 
Климовске и Электростали компания 
предоставила жителям обогреватели и 
теплые одеяла.

Поэтому в нынешнем году мы разра-
ботали цифровой инструмент для бы-
строго реагирования на чрезвычайные 
ситуации. Так будет удобнее запускать 
сборы товаров для пострадавших ре-
гионов, координировать помощь и от-
слеживать статус каждого обращения.

- А что насчет спорта? И какой вид 
спорта ваш любимый?

- Я вообще очень люблю спорт, он 
помогает и в жизни, и в бизнесе. На-
пример, во время бега или йоги голо-
ва полностью очищается от мыслей и 
приходят свежие идеи, находятся не-
стандартные решения. Стараюсь не-
сколько раз в неделю утро посвящать 
спорту, чтобы на правильной энергии 
начинать свой день.

В компании мы тоже стараемся дер-
жать спортивный настрой, и не только 
на уровне вовлечения сотрудников, 
но и в наших партнерствах. Напри-
мер, компания сохраняет ключевые 
партнерства со многими футбольными 

клубами: ЦСКА, «Динамо», «Зени-
том», «Спартаком», «Крыльями Со-
ветов», «Торпедо», тульским «Арсена-
лом». В прошлом году мы выступили 
основным экипировщиком «Игр Бу-
дущего». А на сами мероприятия ре-
гулярно приглашаем важных для нас 
гостей - детей из Белгородской и Кур-
ской областей, воспитанников детских 
домов, подопечных благотворитель-
ных фондов и их семьи.

А совсем недавно мы пошли в модное 
современное направление - падел (вид 
спорта, похожий на теннис; игра про-
ходит на корте, окруженном стеклян-
ными стенами, от которых можно отби-
вать мяч. - Ред.). У нас уже сотрудники 
играют вовсю: многие, как я слышала, 
переходят с тенниса на падел. Я еще не 
пробовала, но очень интересно!

Ко Дню защиты детей мы провели 
первый благотворительный падел-
турнир. Получилось очень здорово, 
я сама там была, и средства с оплаты 
регистрационных сборов участников 
пошли в пользу благотворительно-
го фонда «Арифметика добра». А на 
ПМЭФ-2025 планируем подписать со-
глашение с Федерацией падела, будем 
помогать и поддерживать спорт, кото-
рый в столь короткие сроки привлек 
внимание миллионов.

 � КСТАТИ

О добре и о спорте
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Татьяна 
Ким 

на открытии 
Wildberries 

в Таджикистане.

Татьяна КИМ:

Дети - не помеха работе,       это стимул
                       добиваться       большего
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Елена ОДИНЦОВА

Популярный продукт 
резко подешевел: 
в чем подвох?

Яйца снова бьют рекорды. 
Да, те самые обычные ку-
риные, которые в 2023 году 
вдруг стали резко прибав-
лять в цене и по итогам года 
выбились в рекордсмены по-
дорожания - аж плюс 60% с 
лишним! Теперь рекорды - в 
обратную сторону.

С начала 2025 года, по дан-
ным Росстата, те же яйца 
подешевели почти на 20%. 
По подсчетам Росстата, 
десяточек в среднем по 
стране стоит чуть боль-
ше 90 рублей. А реально 
в магазинах его можно 
найти уже и по 60 - 70 
рублей.

В одной сети эконом-
класса ваш корреспон-
дент обнаружил яйца С1 
(это, скажем так, средняя 
ценовая категория - не 
самые дешевые) аж по 39 
рублей, правда, за 6 штук. 
Но это еще цветочки. В 
соседней сети вообще 
чудеса - на прошлой не-
деле десяток С1 стоил 35 
рублей, а сейчас - 31,59 
рубля. Хотя всего пару 
месяцев назад было 100!

Покупатели взволнованы. 
Некоторые ждут подвоха: 
все ли хорошо с этими рез-
ко подешевевшими яйцами, 
можно ли их вообще есть? 
К подорожанию-то всего и 
вся мы уже привыкли. А вот 
чтобы так дешевело?

- Тоже встретил яйца по 35 
рублей - можно их есть, они 
совершенно нормальные, - 
делится опытом руководитель 
центра международного агро-
бизнеса и продовольственной 
безопасности Российской ака-
демии народного хозяйства 
(РАНХиГС) Анатолий Тихо-
нов. - А такое резкое сни-

жение цен - потому что по 
части яиц у нас теперь воз-
никло перепроизводство и 
затоваривание. Но это товар 
с ограниченным сроком хра-
нения, его не придержишь. 
Вот излишки и распродают-
ся по ценам, по которым их 
точно быстро раскупят.

Но откуда взялось пере-
производство, если не так 
давно пугали практически 
дефицитом?

- Дефицита как такового 
не было и в 2023 году, у нас 
даже на фоне вспышек пти-
чьего гриппа производство 
яиц сильно не проседало. 

Были логистические сбои в 
некоторых регионах - пти-
цефабрика, которая рядом, 
закрылась на карантин, а 
еще откуда-то не успели за-
везти. С этого и пошла па-
ника, - объясняет эксперт.

Паника же и немедленно 
поднявшийся хайп в соц-
сетях («В России закон-
чились яйца - смотрите, 
в некоторых городах уже 
пустые полки!») привели 
к тому, что производители 
повсеместно воспользова-
лись ситуацией, чтобы под-
нять цены. Издержки-то у 
них за последние годы ре-
ально возросли - а тут под-
вернулся повод покрыть их 
с лихвой.

- Сейчас же все раско-
чегарилось в обратную 
сторону, - продолжает 
Тихонов. - Мы со вре-
мени нашего «яичного 
кризиса» яиц стали 
производить на 5% 
больше, плюс уве-
личили импорт.

При этом, как объ-
ясняет аналитик, уже 
нет такого роста 
спроса на яй-
ца, как в 2023 
году. Про-
дукт этот 
в народе 
все-таки 
в о с п р и -
нимается 
как доста-
точно деше-
вый источник 
белка, а не как деликатес. 
И яичницу из десяточка 
по 130 - 140 рублей готов се-
бе делать далеко не каждый.

Так что никакой конспиро-
логии: на фоне роста предло-
жения и уменьшения спроса 
и пошло затоваривание яй-
цами. А следом - снижение 
цен. Главное, чтобы теперь 

маятник не качнулся опять 
в обратную сторону - из-за 
того, что цены-то упали, а 
себестоимость производства 
яиц снова выросла, и бизнес 
этот стал невыгодным.

 � КНИЖНАЯ ПОЛКА

ТРИ ДНЯ, 
КОТОРЫЕ ПОТРЯСЛИ МИР

Парад Победы в июне 1945 года - 
наряду с капитуляцией нацистов за 
полтора месяца до того да полетом 
Юрия Гагарина полутора десяти-
летиями позже - был, пожалуй, 
пиком не только советского строя, 
но и всей русской цивилизации. 
Много было славных страниц в 
нашей истории, но никогда тер-
мин «мировая супердержава» не 
был так уместен, как в эти три дня.

Но если 12 апреля и 9 Мая на-
крепко вошли в народный кален-
дарь великих дат, то 24 июня этой 
чести почему-то не заслужило. Хо-
тя осталось в коллективной памяти 
благодаря незабываемым образам - 
Георгий Жуков - победоносец на бе-
лом коне и сейчас, уже в бронзовом 
отливе, встречает всех приходящих 
на Красную площадь. А кто не пом-
нит картину «Триумф победившей 
Родины» с брошенными к подножию 
Мавзолея фашистскими знаменами?

«НАС ВЫТАЩИЛИ ИЗ МАШИНЫ, 
ЧТОБЫ КАЧНУТЬ»

В новой книге военного историка 
Константина Семенова «Парад По-
беды» (ИД «Комсомольская правда», 
2025) выдающееся историческое со-
бытие наконец получило достойное 
освещение. 

Этот полновесный, хорошо ил-
люстрированный труд открывает-
ся небольшим прологом о другом 
знаменитом параде, прошедшем на 
Красной площади 7 ноября 1941 года. 
Прием работает: только на контрасте 
между самыми холодными, трудными 

днями войны и безоблачным летним 
счастьем «сорок пятого» июня можно 
ощутить, какую гору свернул совет-
ский народ в то лихолетье. 

«...автомобиль наш буквально за-
стрял среди заполненной людьми 
площади. С криками «ура» нас ста-
ли вытаскивать из машины, чтобы 
«качнуть». Тогда качали всех, кто 
был в военной форме, и мы, конечно, 
не составляли исключения. Никакие 
наши доводы не действовали. Антоно-
ва в конце концов вытянули. И через 
мгновенье его ноги замелькали высо-
ко в воздухе, а я сидел, обхватив два 
пузатых портфеля, и дрожал за опе-
ративные документы», - один толь-
ко этот штришок из воспоминаний 
генерала Штеменко, приведенных в 
книге, передает настроение тех дней 
(генерал Алексей Антонов на тот мо-
мент - глава Генштаба Красной армии, 
на секундочку).

ПЕРВЫЕ НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ
Подробно в книге рассматривается 

процесс подготовки Парада Победы. 
Военные просили два месяца на под-
готовку, Сталин настоял на одном. 
Ответственность была колоссальная. 
Автор детально описывает, как отби-
рали участников Парада среди награж-
денных фронтовиков, где и в каких 
условиях они жили целый месяц, какие 
фильмы смотрели в свободное время, 
сколько часов в день маршировали и 
как командиры конкурировали между 
собой за то, чтобы первым пройти по 
Красной площади (спор в итоге раз-
решил Верховный главнокомандую-
щий - фронты шли в том порядке, в ка-
ком они располагались географически 
на конец войны, с севера на юг - так 
что почетное право открывать шествие 
выпало Карельскому фронту).

А знаете ли вы, почему в самый 
последний момент, буквально днем 
накануне Парада, решено было отка-
заться от идеи пронести по Красной 
площади Знамя Победы с берлинско-
го Рейхстага? Или кто был единствен-
ным иностранным военачальником, 
прошедшим в командном составе на 
Параде? Или как репетировали эпи-
зод с теми самыми знаменами со сва-
стикой («не складывать, а швырять», 
требовали организаторы). Ответы на 
все эти вопросы есть в книге.

Читатель сможет прочувствовать 
всю атмосферу праздничного дня в 
столице СССР - в частности, отдель-

ная глава посвящена музыкальной 
составляющей. Это ведь был еще и 
парад маршей: «Герои Сталингра-
да», «Генерал Скобелев», «Старый 
Егерский марш», «Триумф Победи-
телей», «Родной Донбасс», «Слава 
Родине» - обилие торжественных ме-
лодий может удивить людей, далеких 
от жизни военных оркестров. О заку-
лисье подготовки Парада подробно 
рассказывает раздел о торжественном 
ужине в Кремле (том самом, на кото-
ром Сталин произнес свой знамени-
тый тост «За русский народ!»).

А заключительная часть этой книги 
может служить справочным пособием 
для всех интересующихся историей 
Великой Отечественной войны. Здесь 
скрупулезно перечислены все фрон-
ты, командные группы и знамена во-
инских соединений в том порядке, в 
котором они были представлены на 
Параде.

Резюмируем - отличное историче-
ское чтиво и достойное украшение 
любой книжной полки. В год 80-ле-
тия Победы будет хорошим подарком 
для тех, кто чтит советское прошлое 
нашей страны.

Отпускные и выходные 
пособия с сентября начнут 
начислять по-новому - 
читайте на сайте KP.RU

Держи карман шире

(руб/десяток, в среднем по России)
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По данным Росстата.

97,13
132,45
125,80
111,32
104,67
116,71
110,42

93,18

• 30 октября 2023 
• 25 декабря 2023 
• 25 марта 2024 
• 24 июня 2024 
• 30 сентября 2024 
• 23 декабря 2024 
• 31 марта 2025 
• 9 июня 2025 
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Парад с парадной стороны

Эту и другие 
книги

вы можете 
купить 

на shop.kp.ru. Ре
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Алексей ИВАНОВ

Новая книга 
издательства 
«Комсомольская 
правда» 
воздает должное 
легендарному, 
но недостаточно 
освещенному 
событию 
1945 года.

Цены на яйца докатились до 30 рублей

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Цены сейчас такие, 
что курам на смех!
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Анна ДОБРЮХА

- Сегодня российская фар-
ма - это 540 предприятий, 80 
из них - абсолютно новые 
отечественные заводы. И 
около четверти - с инвести-
циями иностранных коллег. 
Лекарственный рынок про-
должает расти. И наша фарм-
промышленность вполне себе 
поспевает, - оптимистично 
описал общую картину ди-
ректор департамента развития 
фармацевтической и медицин-
ской промышленности Мин-
промторга РФ Дмитрий Гал-
кин на сессии ПМЭФ-2025, 
посвященной доступности 
лекарств.

Но проблем тоже хватает. 
Эксперты рассказали, что сей 
час происходит с разработкой 
и производством лекарств.

ПРЕОДОЛЕТЬ 
«ДОЛИНУ СМЕРТИ»

В среднем на разработ-
ку нового лекарства уходит 
10 - 15 лет и около 2 - 2,5 млрд 
долларов. Однако у отечест-
венных фармкомпаний за 
счет различных мер господ-
держки траты могут быть су-
щественно ниже, утверждают 
некоторые эксперты. «Сегод-
ня российские ученые созда-
ют препараты на два порядка 
дешевле. При этом лекарства 
демонстрируют вполне рабо-
чую эффективность», - заявил 
гендиректор Центра эксперти-
зы и контроля качества мед-
помощи Минздрава Виталий 
Омельяновский.

Но на пути к успеху нема-
ло преград. Например, если 
в новостях вы читаете, что в 
какой-то лаборатории соз-
дан уникальный препарат, 
излечивающий рак, диабет, 
инсульт и т. д., нужно пони-
мать: на самом деле речь не 
о полноценном лекарстве. И 
шансов, что разработка им 
станет, увы, не так уж много.

- Лишь чуть более 10% инве-
стиций в инновации, успеш-
но прошедшие первую фазу 
клинических исследований, 
заканчиваются готовыми про-
дуктами. Если же говорить о 
разработках на доклиничес-
ких этапах, создании каких-
то технологических научных 
платформ, то этот процент 
еще меньше, - пояснил Дми-
трий Галкин.

Иными словами, даже ес-
ли препарат успешно прошел 
начальную фазу испытаний 
с участием людей, то лишь 
один шанс из 10, что он под-
твердит свою безопасность и 
эффективность. В случае ла-
бораторного открытия шан-
сы получить новое лекарство 

падают примерно до 1 из 100.
Спрашивается: как убедить 

инвестора вкладывать деньги 
в создание инновационных 
препаратов при таких ри-
сках? Из-за этого возникает 
«долина смерти» - пропасть 
между научной разработкой 
и готовым лекарством. Что-
бы преодолеть ее, нужно до-
быть средства на доведение 
до ума изобретенной моле-
кулы, дальнейшие испытания 
и т. д.

Как пояснил представитель 
Минпромторга, сейчас об-
суждаются адекватные меры 
поддержки. Доклинические 
и ранние фазы клинических 
исследований должны бу-
дут финансировать научные 
учреждения. А на финальных 
фазах станут подключаться 
индустриальные партнеры (то 
есть фармкомпании). Впо-
следствии они смогут воспол-
нить свои затраты при выводе 
лекарства на рынок.

«Думаю, мы поможем 
производителям как можно 
скорее нарастить инноваци-
онную составляющую», - об-
надежил Галкин.

НЕ КОПИРОВАНИЕ 
ПИЛЮЛЬ, 
А БОЛЬШАЯ НАУКА

- Традиционно мы делили 
все лекарства на оригиналь-
ные препараты и дженери-
ки (копии, содержащие то 
же действующее вещество. - 
Ред.). Считалось, что среди 
фармкомпаний есть иннова-
торы и те, кто повторяет зару-
бежные разработки, - говорит 
Виталий Омельяновский. - 
Но на самом деле сегодня 
создание дженериков очень 
наукоемкий процесс. Чтобы 
воспроизвести действующее 
вещество современного пре-
парата, нужно запустить про-
цесс химического, биологи-
ческого синтеза. А это тоже 
большая наука. То, что мы в 
свое время потеряли.

Словом, нынешние оте-
чественные производители 
субстанций для дженериков 
фактически являются инно-
вационными компаниями. 
Они затыкают те дыры, кото-
рые появились у нас в хими-
ческой и фармацевтической 
промышленности.

Кстати, по последним дан-
ным, около 53% препаратов 
на российском рынке - дже-
нерики. 30% - оригинальные 
лекарства. И еще 17% - пре-
параты смешанного типа (в 
частности, лекарства, заре-
гистрированные по другому 
законодательству в советское 
время, - сегодня их нельзя од-
нозначно отнести ни к дже-
нерикам, ни к оригиналам).

«ПРИВЕЗЛИ 
АМЕРИКАНЦА, ЧТОБЫ 
ВРАЧИ ПОВЕРИЛИ»

Яркий пример того, как мо-
жет складываться судьба уже 
готовых отечественных пре-
паратов, привел на форуме 
руководитель одной из фарм-
компаний Михаил Цыферов.

- Около пяти лет назад мы 
запустили программу разви-
тия биотехнологических про-

дуктов. За это время перевез-
ли и полностью локализовали 
в России технологию произ-
водства препарата фермен-
тозаместительной терапии 
против болезни Фабри (это 
редкое наследственное забо-
левание, которое вызывает 
поражение почек, сердечную 
недостаточность, инфаркты и 
инсульты. - Ред.). Препарат 
доступен, производится, у нас 
на складе его на год вперед 
для всех пациентов, которые 
нуждаются в терапии. Цена - 
на 40% ниже [зарубежного 
оригинала]. То есть нашим 
лекарством можно лечить 

почти в два раза больше боль-
ных за те же деньги.

Но мы столкнулись со 
сложностями: у врачебного 
сообщества есть откровен-
ное предубеждение к отече-
ственным препаратам. Мы 
понимаем, что в одночасье 
эту проблему не решить. Ра-
ботаем над ней. Даже специ-
ально привозили в Россию 
автора терапии, разработчи-
ка оригинального лекарства, 
78-летнего американского 
ученого-генетика Роберта 
Десника. Он подтвердил эф-
фективность нашего лекар-
ства. Может быть, хоть ему 
поверят, потому что своих 
пророков в Отечестве, как 
известно, нет…

Еще одна сложность, по 
словам производителя, - де-
централизованные закупки 
лекарств (обычно в таком 
порядке регионы закупают 
препараты для льготников, 
страдающих тяжелыми забо-
леваниями).

- В России существует 
рынок централизованных 
закупок и рынок регио-
нальных, - напомнил Цыфе-
ров. - В первом случае есть 
один, основной, эксперт (или 
группа), с кем можно погово-
рить максимально открыто 
и получить мотивированное 
суждение. А когда работаешь 
в регионах - страна у нас боль-
шая, за каждым тендером не 
добежишь. К тому же некото-
рые региональные врачебные 
комиссии все еще проводят 
процедуры для закупки пре-
паратов по торговому наи-
менованию оригинального 
лекарства. А у нашего пре-
парата оно другое.

Так что мы выступаем за 
федерализацию (то есть цен-
трализацию) и повышение 
прозрачности закупок. И, 
конечно, нужно работать над 
уверенностью врачей и паци-
ентов в качестве российских 
лекарств, - заключил эксперт.

• Сотрудничество со странами Азии. 
«Чтобы удешевить процесс, мы не разрабатываем новые 
лекарственные молекулы с нуля, а покупаем их в Азии. 
За последние 15 лет там вырос фантастический рынок 
инновационных Me-too-препаратов», - рассказал Михаил 
Цыферов. Поясним: так называют лекарства, которые 
похожи на уже существующие препараты, но имеют 
некоторые фармакологические отличия и преимущества. 
Пример - препараты того же класса, но более поздних поколений: 
скажем, современные антигистаминные в сравнении 
с препаратами прошлых поколений. «Поскольку в России пока 
азиатские компании массово не представлены, с ними можно 
договариваться на глубокую степень локализации, интеграции 
в российскую фармпромышленность», - считает специалист.

• Создание единого регистра пациентов.
Важно, чтобы была создана единая цифровая платформа 
мониторинга потребностей [в лекарствах], которая была бы 
привязана к единому регистру пациентов, отметила на форуме 
кандидат фармацевтических наук Алиса Джангирянц. 
Сейчас есть регистры разных профилей (онкологический, 
пациентов с сахарным диабетом и другие), но нет общего. 
«А на практике мы сталкиваемся с тем, что иногда в регионах 
есть большой избыток одних препаратов и дефицит других. 
Привязка мониторинга потребностей в регионе к общему 
регистру пациентов помогла бы более эффективно планировать 
закупки и организовывать перераспределение», - 
пояснила Джангирянц.

•  Аналог «Круга добра» для взрослых.
Сегодня за счет средств этого фонда в нашей стране 
закупаются самые дорогие в мире лекарства для детей 
с редкими смертельно опасными болезнями. 
Эксперты выступают за то, чтобы создать 
такую возможность и для совершеннолетних больных.
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ВАЖНО! Что еще делается и планируется 
для фармбезопасности
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Производство лекарств - это и глубокая 
наука, и большая коммерция.

Здоровье россиян поправят 
«умные» дженерики, 
молекулы из Азии 
и регистр пациентов

ЦИФРЫ
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2/3 всех 
лекарств 
на нашем рынке - 
отечественные.

41% приходится 
на долю российских 
препаратов 
в денежном выражении.

То есть 59% средств 
государство и пациенты 
тратят на зарубежные 
лекарства.

По данным Минпромторга 
за 2024 год.

На ПМЭФ 
рассказали, 

как собираются 
повышать 

доступность 
лекарств 

для населения.
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Ольга РОДИНА (Наш спецкор), 
Дмитрий ШИШКИН, 

Александр ДЫБИН, Юлия СТАЛИНА 
(«КП» - Санкт-Петербург»).

Хозяева выставочных стендов на-
перебой стараются удивить посети-
телей, чтобы привлечь к себе внима-
ние, - порой размах их фантазии и 
впрямь поражает. То и дело мелькают 
знаменитые персоны. От всего этого в 
кулуарах ПМЭФ чудится привкус то 
ли удалой ярмарки, то ли богемной 
вечеринки. В первый день самым яр-
ким неформальным событием стали, 
пожалуй… Лабубу. Да не такие, как 
на сумках мировых звезд, а с нари-
сованными узнаваемыми лицами - 
это подмосковный телеканал «360» 
представил свою версию трендовой 
китайской игрушки. Берем в руки 
одного ушастика: кого-то он напо-
минает! Да это же… министр иностран-
ных дел Сергей Лавров?! Лаврубу, по-
лучается?! А вот… спикер президента 
Дмитрий Песков. Пескубу?! Пожалуй, 
надо остановиться в словообразова-
нии. В связке пушистых монстриков 
еще вице-премьер Татьяна Голикова, 
официальный представитель МИДа 
Мария Захарова, глава Центробанка 
Эльвира Набиуллина, премьер-министр 
Михаил Мишустин. Всего в линейку 
вошли десять игрушек - их дарили 
ВИП-персонам в обмен на интервью.

- Хотели объединить популярный 
тренд и образы наших политиков, - 
объяснила веселую и малость хули-
ганскую затею девушка на стенде.

ЧАСИКИ ЗА МИЛЛИОН...
Только за входной билет сюда проси-

ли 1,3 млн руб. Поэтому неудивитель-
но, что на мероприятие прорвались 
модные бренды и компании, продаю-
щие что-то очень дорогое. Например, 
цех фабрики по производству часов. 
Такие и в руках держать страшно!

- Стоимость наших моделей состав-
ляет от 1,2 до 2,2 млн руб., - расска-
зывают представители фабрики. - На 
самых дорогих 72 бриллианта по внеш-
нему диаметру. Здесь использован 
белый агат, что и при строительстве 
колонн для Эрмитажа! У нас работа-
ет конструктор по созданию часов с 
натуральными камнями. Хотите по-
пробовать?

- Простите, нам 
работать надо, по-
бежим, - скромно 
уходим от ответа.

Бренд по произ-
водству матрешек 
представил самые яр-
кие модели: Микки-
Мауса, Дарта Вейде-
ра, Бэтмена. Есть и 
матрешки в стразах - 
стоят такие 65 - 125 
тыс. руб.

И куда же без 
огромного генеало-
гического древа гла-
вы государства - одна 
из компаний второй 
год подряд привозит 
его. На богатой родос-
ловной Путиных есть 
шифры, отсылающие к 
реальным документам, на 
основе которых и составлялся макет. 
Но привлекает в этом году другое - 
экспозиция с медалями Владимира 
Спиридоновича Путина - отца прези-
дента. Но это реплики, хоть и точные.

…И ОБЕД ЗА 12 ТЫСЯЧ
Цены в ресторанах за год выросли от 

10 до 30%. В этом году рядовой ланч 
стоит 6,5 тыс. руб. Меню включает в 
себя салаты и холодные закуски (в том 
числе салат с ростбифом и свеклой), 
суп на выбор (бульон из говядины, 
солянка и чечевичный суп), горячее 
блюдо на выбор (филе утки, биф-
штекс, филе семги, пряные биточки 
из гороха), а также десерт. Плюс на-
питки - морс, вода, чай, кофе, бокал 
вина или пиво. Впрочем, все столы 
были зарезервированы.

А вот в заведении под названием 
«Башкортостан» посадка в день от-
крытия была неполная. Правда, и це-
ны там выше в несколько раз. Стои-
мость обеденного сета составляла 12 
тыс. руб. В меню преимущественно 
рыба - блюда из лосося, палтуса и тун-
ца. Я отметила крем-суп из тыквы с 
крабом (неужели башкирским?!). Но 
был один нюанс.

«Чтобы пообедать, необходи-
мо выкупить весь стол - четыре 

места, то есть сумма депозита будет 
составлять 48 тыс. руб. Но вы всегда 
можете найти компанию. Правда, с 
завтрашнего дня все места уже вы-
куплены, еще за несколько месяцев. 
Просто в день открытия нет ажиота-
жа», - пояснила хостес.

На завтрак за порцию блинчиков 
с красной икрой и фермерской сме-
таной в 160 г просят 2150 руб. Для 
сравнения, в популярной сети ресто-
ранов русской кухни такую же пози-
цию можно купить за 900 руб. Долго 
искали, нет ли чего подешевле, при-
земленнее. О, наткнулись на миску 
овсянки! Но и она за 990 руб. На фрук-
тах тоже не сэкономить - за тарелку 
просят 7900 руб. Молчим и про раз-
нообразные вина, стоимость которых 
достигает 10 тыс. руб. за бутылку.

Пока писали об этом, желудок заур-
чал. Но, справедливости ради, нацен-
ка не очень-то и большая - в элитных 
ресторанах Северной столицы похо-
жие блюда стоят дешевле максимум 
на 15%. Голодать все равно не при-
ходится: на многих стендах угощают 
бесплатно. Уделала всех Вологодская 
область - регион взял да и раздал всем 
желающим по бутерброду с черной 
икрой.

Город засыпает - 
просыпаются 
тусовщики

За два дня по окончании деловой про-
граммы ПМЭФ прошли два десятка закры-
тых ночных VIP-вечеринок. Григорий Лепс 
пел для тех, кто отважится заказать сто-
лик в элитном ресторане на Крестовском 
острове - цены там от 30 тыс. до 1,2 млн 
руб. в зависимости от рассадки и меню. 
Группа «Звери» и вовсе дала большой 
закрытый концерт для сотен белых ворот-
ничков, а Игорь Бутман сыграл джаз для 
культурной элиты. Разные компании в за-
висимости от своего бюджета заказывали 
выступления Димы Билана, Владимира 
Преснякова, Игоря Николаева, Zivert, 
группы A-Studio и «Комбинация». На 
гала-ужин, где выступал Сосо Павли-
ашвили, вход и вовсе был платный - 60 
тыс. руб. с человека. Билеты раскупили 
еще до открытия ПМЭФ! Что ж, красиво 
жить не запретишь…

Лаврова 
и Хабирова 
на сердце 
понесут

За футболками от российского брен-
да Zasport выстроилась очередь, как 
за водкой в 90-е. Все дело в том, что 
основательница марки Анастасия За-
дорина решила повторить успех про-
шлого года (когда майки с фразами 
Владимира Путина стали самыми 
популярными на форуме) и представила 
еще больше футболок с цитатами. И 
на этот раз в их число также вошли 
высказывания министра иностран-
ных дел Сергея Лаврова и главы 
Башкортостана Радия Хабирова. 
Корреспондент «КП» выбрал цитату 
Лаврова: «Мне не платят за то, чтобы 
я был оптимистом». На деловом фо-
руме звучит особенно иронично и… 
по-деловому! Сотрудницы бренда с по-
мощью моментальной ДТФ-печати на-
несли принт на ткань. Стильно, модно, 
молодежно! А главное, бесплатно.

В числе доступных к нанесению цитат - 
такие изречения, как «Везет дуракам, 
а мы работаем с утра до ночи», «Мы 
мешать не будем, но свое не отдадим», 
«Вместе мы все преодолеем» (Владимир 
Путин), «На фиг я сюда пришел» (Сергей 
Лавров), «Увольте всех, кто не работа-
ет!», «Вы взбодритесь там, а то я вас 
взбодрю» (Радий Хабиров).

Страшное 
разочарование 
Собчак

Ксения Собчак прибыла в родной 
Питер вместе с мужем, режиссером 
Константином Богомоловым. «В 
именном купе!»  - не преминула отме-
тить журналистка. На форуме супруги 
выступят в качестве модераторов не-
скольких сессий. Собчак погуляла по 
выставочному центру и, видимо, не най-
дя, что искала, высказала возмущение 
в своем телеграм-канале:

«Что случилось? Где эскортницы?! 
Неужели экономический кризис до-
шел до самых незащищенных слоев 
населения?!»

Поистине каждый гость и участник 
ПМЭФ ищет что-то свое. Но не все на-
ходят.

В потоке гостей в деловых костюмах 
резко выделялся жгучий темнокожий 
мачо в броской хламиде, что выдавало 
в нем творческую персону. «Я худож-
ник, дизайнер, креативный директор и 
музыкант, - рассказал о себе Зандер 
Пратт. - Я из Зимбабве. Мой сегодняш-
ний образ  - это микс прошлого и на-
стоящего. На экономическом форуме 
я впервые, а в России уже в четвертый 
раз. Мне очень нравится здесь!»

Из числа представителей светской 
Москвы на форуме были замечены пи-
сатель Александр Цыпкин, теле-
ведущая Юлия Барановская, спор-
тсмены Павел Погребняк с Денисом 
Глушаковым. Никто не «торгует ли-
цом»: у всех дела-дела - деловые панели, 
дискуссии. Но сфотографироваться с 
поклонниками тоже готовы.
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То ли удалая ярмарка, 
то ли богемная вечеринка! 
Что происходит на форуме 

за пределами дискуссионных 
площадок.

Ар
хи

в 
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П»

А как 
вам вот такой 
комплексный 

обед?

Светский ПМЭФ:

Гостям дарили Лаврубу 
и кормили ланчем 
по цене банкета

Сувениры 
вполне 
в духе 

времени.
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Два ухажера 
в реале, 

два в уме
Катя:
У подруги дочь 22 года, симпатич-

ная, стройная, все при ней, но абсо-
лютно не интересуется отношения-
ми. Хотя мальчишек вокруг много 
крутится, подарки дарят, на ее день 
рождения весь дом был в букетах. 
Да еще пара взрослых мужиков уха-
живают. Но ей все это неинтересно. 
Лучше, говорит, я денег заработаю, 
чем пойду на свидание. Деньги не тра-
тит, складывает в кубышку. Все время 
сидит дома и работает, только пару 
раз в неделю ходит в спортзал. Спра-
шиваю, на что копит,  - ответ: ни на 
что, просто так спокойнее, когда есть 
заначка. О семье и детях не мечтает. 
Подруга одна, да и та живет в другом 
городе, с такими же взглядами на жизнь.

А самое главное - мамка-то у нее огонь! 48 лет, два 
мужика в реале, два в уме. Ходит по клубам, по всяким 
пати и останавливаться не планирует!

Ольга:
Я на ретродискотеку с симпатичным капитаном, а дочка 

мне звонит: мать, когда домой? Подросткам и 20-летним 
сейчас не до гуляний,у них есть занятия поинтереснее - 
образование, карьера, саморазвитие… Если идут в ка-

фе - это котокафе, и никакого алкоголя. Выпивка для 
них - «бычий кайф», не интересна. А мы вместо них идем 
в нормальное кафе, где есть мясо, вино и где взрослые 
люди орут в караоке песню «Одиночество - сволочь».

Оксана:
Сыну завтра 18 лет. Спрашиваю: куда пойдем - в аэро-

трубу, в стриптиз-бар? Ну а что, ему уже можно. Муж был 
за стриптиз. А сын ответил: «Денег на карту скиньте - до-
ма буду сидеть, в игру заброшу и там доспехи куплю». 
Пионер нынче пенсионер, эх...

Александра ЗАЙЦЕВА

Если вы думаете, что мы са-
ми тут придумываем темы для 
споров мужчин и женщин, 
вы ошибаетесь. Вы же сами, 
читатели, эти темы нам подки-
дываете. На этот раз все нача-
лось с очередного комментария 
в соцсетях. Мама взрослой (ну 
как взрослой, по паспорту раз-
ве что) дочки всерьез тревожи-

лась: что не так с моим дитем? 
20 лет, мальчики не интересуют, 
на свидания не ходит и не хо-
чет, в то время как у меня бур-
ная личная жизнь… «И с моим 
ребенком то же самое! И с мо-
им!» - закричали хором люди 
в комментариях.

Вот, оказывается, какие про-
цессы идут в обществе. 20-лет-
ние не то что демографию 
поднимать не хотят - они во-
обще ничего не хотят. Им бы 

обняться с котом и дома поси-
деть. А свидания-расставания-
обещания - этим пусть мамы 
занимаются, если им нервов 
не жаль. Те самые мамы, кото-
рых, к слову, с детства пугали: 
вот исполнится тебе 30 - и все, 
спишут на свалку истории, 
20-летние подрастут и подви-
нут. А в 40 тебе останется только 
крестиком вышивать… Ну вот, 
подросли эти 20-летние. И вы-
ходит, все наоборот.

Мужчина и женщина

Игры взрослых 
девочек

Вот уж кому медитации рекомендуются настоя-
тельнейшим образом. Все волнуются по поводу 
происходящего, а вас это цепляет, и вы все вре-
мя на взводе. Выдыхайте. У вас наступает время 
спокойствия. Больше гуляйте. И вы увидите, как 

мир открывается с новой, прекрасной стороны.

На этой неделе лучше меньше контактировать 
с людьми и сосредоточиться на своих делах. Вам 

ни конфликты, ни интриги не нужны. Даже если со-
блазн влезть в заварушку слишком велик, держите 
себя в руках. Репутация и нервы дороже, чем сомни-

тельная радость оказаться в центре этих событий.

Пора задуматься о будущем, и в первую 
очередь это касается отношений. Лучшее, 

что вы можете сделать, - не вариться в своих мыслях 
в одиночку, а делиться ими с партнером и обсуждать 
совместные планы. Романтический настрой поможет 

вам воплотить в жизнь все самое замечательное.

Многим Ракам предстоит публичное выступление. 
Если волнуетесь - попросите поддержки у близких, вас 

не оставят один на один с вашими переживаниями. 
Финансы в отношениях играют не последнюю роль, 
однако сейчас гораздо важнее общие интересы и 

комфортное общение с партнером.

Может показаться, что ничего не получается. 
Не срывайтесь на окружающих. Знайте, все пло-
хое вам только кажется! Просто наступил период 
переоценки ценностей. Прислушайтесь к себе, 
поймите, что для вас сейчас действительно важно. 

И смело идите к новым целям.

Умение методично идти к цели наконец-то будет 
замечено вышестоящими лицами. Девы будут успеш-
ны и отмечены благосклонностью руководства. Воз-
можны продвижение по карьерной лестнице или 
премия. В конце недели отдыхайте от праведных 
трудов, съездите на природу - вы заслужили.

Вам могут предложить выгодное дело. Подумайте 
20 раз, прежде чем согласиться. Велика вероят-
ность, что это сомнительное мероприятие, которое 
принесет больше урона, чем пользы. Будьте внима-
тельны и осторожны. Это касается и оформления 

любых документов - в них может закрасться ошибка.

Вы почувствуете, что заскучали и за-
сиделись на месте. Исправить это легко! 

Отправляйтесь в путешествие! Если вы в отпуске - 
все складывается совсем идеально, а если уехать 
на всю неделю нет возможности - подойдет даже 
небольшая поездка. Может быть, в соседний город. 

Кому-то на этой неделе не везет с обще-
нием, но только не вам. У вас с этим все в 

порядке. Расширяйте круг общения, заводите новые 
знакомства, проводите время в хорошей компании. 
К концу недели можете закатить вечеринку - ведь 

когда отдыхать и веселиться с друзьями, как не летом?

Вы всегда надежны. Настало время пока-
зать это окружающим, особенно коллегам. 

Если им требуется помощь - обязательно помогите, 
подскажите, объясните. Вам это нетрудно, а люди 
будут вам очень благодарны. И обязательно придут 
к вам на выручку, когда помощь потребуется вам.

Можно потратить деньги на что-то полезное 
и приятное для себя. В конце концов зачем 

вы столько работаете, если в результате ничем себя 
не радуете? Главное, чересчур не проваливаться 
в материальное, деньги - это еще не все. Нужно 
найти баланс между духовным и материальным.

Стоит присмотреться к своему окружению, чтобы 
понять, кто действительно вас любит, а кто стре-

мится вас использовать в своих интересах. Само 
собой, вторую категорию граждан нужно аккуратно 
выдворить из своей жизни. А отношения с теми, кто 
за вас горой, можно переводить на новый уровень.

Овен

Телец

Близнецы

Рак

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

23 - 29 июня

Подготовила Евгения АН.

Весы

Ирина:
Нас растили в  убеждении, что 

мужчин мало и за них нужно биться. 
А девушки сейчас умнее. Насмотре-
лись на родительские семьи, не хотят 
ни за кого бороться, а потом му-
читься с этим завоеванным трофеем 
всю жизнь. И реальность в итоге 
прогнется под них, они получат то, 
что хотят. А не как мы - вечный бег 
с препятствиями 24/7.

Мария:
В плане конкуренции хоть на лю-

бовном фронте, хоть на карьерном 
сейчас чистое поле. Молодежь 
не бьется за ресурсы. Сражаемся 
только мы, 40-летние. И это вызы-
вает у меня возмущение и зависть 
одновременно. С одной стороны - 
вы чего такие вялые, мягкотелые вы-
росли? А с другой… В современном 
городе уже не нужно рвать жилы, 
чтобы получить хоть что-то. Крышу 
и еду родители обеспечат. Семерых 
по лавкам молодые еще не нарожа-
ли, ипотекой не обременены. Можно 
просто расслабиться и заниматься 
чем хочешь. Брак, дети? Только если 
будет удобно. И в целом это неплохо. 

Но как мать маленькой дочки меня 
волнует - а если условия жизни рез-
ко изменятся, когда она вырастет, 
она сможет резко перестроиться, 
отрастить зубы, крылья, плавники? 
Или их передавит жерновами, как 
плюшевых котят?

Моя юность не была ни трезвой, 
ни обеспеченной. Но к 40 годам я не 
боюсь уже ничего.

Иван:
Ваша ошибка (как и многих) в том, 

что вы считаете нормой жизнь бойца. 
Добывать, защищаться, жить в стрес-
се. Будешь рохлей - сожрут. Но опыт 
и без этого прекрасно нарабатыва-
ется. Воевать для этого не нужно. 
И беспокоиться за молодежь не нуж-
но. Перестроиться они смогут, если 
что. Если бы человек не умел под-
страиваться под обстоятельства, его 
давно бы как вида не существовало.

Анна:
Не соглашусь. Опыт перестраи-

ваться нарабатывается как раз 
в битвах.

Александр:
Подросло поколение, которое 

не хочет бороться и конфликтовать. 

Они просто хотят тихо и мирно жить. 
Им все дали в детстве. А нам внуша-
ли, что жизнь борьба. Потому что 
у нас много чего в детстве не бы-
ло, и мы выросли с чувством, что 
должны быть конкурентными, уметь 
себя обеспечить и за себя постоять. 
А эти - в зоне комфорта.

Елена:
Как будто зона комфорта  - это 

что-то плохое. Зачем требовать, 
чтоб они из нее вышли? У нас и так 
миллионам людей туда нужно сна-
чала войти. Или хоть издали на нее 
посмотреть…

Игнат:
Нет уж, зона комфорта - это дет-

ство. А молодость - как раз то вре-
мя, когда зоны комфорта быть 
не может по определению. Это по-
ра взросления, когда надо сдавать 
экзамены, устраиваться на первую 
(обычно низко оплачиваемую) ра-
боту, нарабатывать опыт, начинать 
жить отдельно от родителей, знако-
миться с противоположным полом, 
принимать самостоятельные реше-
ния и т. д. Это все некомфортно. 
Зато интересно.

Мамы и папы 
всполошились: 

почему их 20-летних 
детей больше 
не интересуют 
ни свидания, 

ни отношения?

Отрастите зубы и плавники!
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Сергей КИРИЛЛОВ

Российский вратарь 
«Флориды» второй раз 
подряд выиграл 
Кубок Стэнли.

В ночь на среду «Флорида 
Пантерз» выиграла шестой 
матч финальной серии плей-
офф у «Эдмонтона» (5:1) и 
второй год подряд завоева-
ла Кубок Стэнли (счет в се-
рии 4-2). Одним из главных 
героев сезона стал вратарь 
«Флориды» Сергей Бобров-
ский. И его имя на домашней 
арене скандировали тысячи 
болельщиков: «Боб! Боб!»

Вторым из россиян в со-
ставе чемпионов, кто поднял 
над головой огромную ча-
шу, стал защитник Дмитрий 
Куликов, который тоже внес 
немалый вклад в эту победу. 
При этом Куликов стал луч-
шим бомбардиром плей-
офф НХЛ сезона-2024/25 
среди российских игроков 
обороны. 34-летний хокке-
ист набрал 5 (2+3) очков в 
23 матчах.

А после победной сире-
ны, как всегда, круг поче-
та с кубком над головой, 
интервью, комментарии, 
фанфары.

Обладателей Кубка 
Стэнли поздравила и 
Международная феде-
рация хоккея (ИИХФ). 
И вот тут-то и случился 
скандал. Пресс-служба 
федерации опублико-
вала поздравительный 
постер-коллаж, на ко-
тором были изображе-
ны лидеры команды, 
но не оказалось 
вратаря Сергея 
Бобровского. Что 
тут началось! Словом, 
болельщики оттянулись 
по полной:

� Вы жалкие клоуны.
� То есть в ИИХФ дума-

ют, что «Флорида» выиграла 
Кубок Стэнли без вратаря?

� Без Боба никакой Ку-
бок Стэнли «Флориде» бы не 
светил.

� По ходу плей-офф Боб 
становился только лучше. Он 
никогда не волновался, играл 

спокойно. Боб - лучший вра-
тарь своего поколения. Никто 
и рядом не стоит.

� Было бы дико спорить о 
том, что Бобровский не вхо-
дит в число 10 лучших врата-

рей в истории НХЛ. Место в 
Зале хоккейной славы он уже 
себе обеспечил.

Международная федера-
ция, которая на днях объяви-
ла, что не допускает сборную 
России на Олимпиаду-2026, 
задергалась. Уж слишком 
русофобской оказалась по-

зиция президента 
ИИХФ француза 
Люка Тардифа, ко-
торый, кроме все-
го прочего, вместо 
России включил в 
число участников 
Олимпиады-2026 
Францию. Коро-
че, коллаж времен-
но убрали. А потом 
выставили вновь, 
уже с российским 
вратарем.

При этом пресс-
служба ИИХФ со-
общила, что не 
намерена ком-
ментировать дан-
ную ситуацию. Да 
и действительно, 

что тут скажешь, после тако-
го прокола…

«Флорида Пантерз» 
стали первой коман-
дой со времен «Тампа-
Бэй Лайтнинг» (2020 и 
2022 годы), которой 
удалось защитить ти-
тул чемпионов. Празд-
нование победы было 
бурным, но, похоже, 
вышло из-под контро-
ля. На снимках видны 
повреждения на по-
верхности трофея. 
Точные обстоятель-
ства инцидента оста-
ются неизвестными, 
но болельщики уже на-
чали строить догадки 
о виновниках. Среди 
возможных «подозре-
ваемых» называют 
игроков «Пантерз»  - 
Мэттью Ткачука 
или Сэма Беннетта, 
известных своей энергией на льду и за 
его пределами. Однако это лишь пред-
положения.

Кубок Стэнли - старейший спортивный 
трофей Северной Америки, и его история 
полна не только триумфов, но и курьез-
ных повреждений. Весом почти 16 кило-
граммов, он не раз становился жертвой 
бурных празднований. Хранитель кубка 
Фил Притчард отмечает, что чаша тро-
фея получает повреждения почти каждый 
год. Эти вмятины и трещины стали частью 
его уникального характера, где каждая 
отметина рассказывает свою историю.

Кстати, емкость кубка - около 15 ли-
тров, так что в него влезает 20 бутылок 
шампанского.

Все новости 
спорта - на KP.RU/SPORTS
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Как на Кубке Стэнли появилась новая вмятина, 
хоккеисты «Флориды» не признаются.

Кубок для битья?

Бобровского 
из истории 
не вычеркнешь

• 4 россиянина стали трехкратными 
обладателями КС - Игорь Ларионов, 
Сергей Федоров, Сергей Брылин 
и Евгений Малкин. Вячеслав Фетисов
 дважды поднимал кубок как игрок 
и еще один раз как тренер.
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ПОБЕДНЫЙ СЧЕТ

• 36 российских хоккеистов выигрывали 
Кубок Стэнли. 18 из них - более одного 

раза. Среди них и нынешние герои 
Бобровский и Куликов.

• 10 лет подряд российские хоккеисты 
побеждают в Кубке Стэнли. Это рекордная серия 
для наших игроков. Последний раз клуб без 
россиян в составе завоевывал трофей в 2015 
году, когда чемпионом стал «Чикаго Блэкхокс».

Спорт

Сергея Бобровского 
(слева с кубком) сначала 

не было на постере ИИХФ, 
но потом его добавили 

в коллаж (справа в кружке).

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Он как кошка в воротах»
Сергеем Бобровским восхищаются не только в НХЛ. Вот и наш ле-

гендарный вратарь Владислав Третьяк в интервью «КП» рассказал, 
чем ему импонирует игра 36-летнего голкипера.

- Больше всех мне нравится Сергей Бобровский. Он как кошка в во-
ротах, ищет шайбу, он очень подвижный. А вот многие другие голкиперы, 
ростом под два метра, двигаются мало, они, можно сказать, только 
закрывают амбразуру своим телом. А Бобровский - это мой стиль, мне 
он нравится. Он и Василевский, я думаю, это два наших самых сильных 
вратаря на сегодня, - говорит Третьяк.

 � А В ЭТО ВРЕМЯ
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Посчитай количество лепестков,  
результаты напиши рядом с каждым цветком.

Отыщи лишние в ряду элементы.

Прочитай с помощью шифра, как называется растение, 
цветами которого дачники и любуются, и добавляют в чай. 

полянка

Задачи с цветами на даче

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

Детская страничка
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МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Алсу ХАЙРОВА, 
23 года, Уфа:

- Актриса, 
мамочка 

в декрете, 
смешной человек. 

Обожаю писать 
странные 
картины, 

называя это 
абстракционизмом. 

Хочу набрать 
свою аудиторию 

людей, вести блог.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Белый 

купальник 
на тонких завязках - 

минималистичный, 
но не скучный. Треугольные 

чашки и боковые шнурки 
добавляют образу 
динамику 2000-х. 

Такой купальник - удачный 
холст для настроенческих 

образов. 
Хотите мягкости - добавьте 
прозрачное парео. Хотите 
рока - надевайте черные 
очки и крупные сережки.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
5. Азиатская страна, где 
стремление обхитрить кли-
ента стало элементом мест-
ной культуры. 8. В каком 
жанре Микаэл Тариверди-
ев изложил поэму Роберта 
Рождественского «Ожида-
ние»? 9. Фудзи у японцев. 
10. Хвастовство мужского 
рода. 12. Пафосная на-
града. 13. Оксфорды. 17. 
Что аджику отличает? 21. 
Набоковский фильм. 22. 
Описатель арестованного 
имущества. 25. Пьяница 
из русских поговорок. 27. 
Какая капуста вся в кудряш-
ках? 28. Какой зверек от-
бивает нюх у хищников? 29. 
Из чего можно выбрать еду? 
30. Генеральный ... сраже-
ния. 31. Кинопремия из кол-
лекции певицы Lady Gaga. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
подкова защищает? 2. Не-
восполнимые ... 3. Кризис 
сил. 4. Раут с подножкой. 
6. Груша из овощных са-
латов. 7. Праздник с мо-
лодоженами. 11. Выхлоп 
руки. 13. Под какой фа-
милией родился великий 
авантюрист граф Калио-
стро? 14. Какой Валентине 
довелось сыграть две 
роли в рязановской «Иро-
нии судьбы»? 15. Общее 
у клубка с катушкой. 16. 
Любовное полотно «Юпи-
тер и ...» у великого Ан-
тонио да Корреджо. 18. 
Гроза посевов. 19. Кровь 
авантюры. 20. Минный ло-
вец. 23. Щит для отобра-
жения счета. 24. Сезон с 
днем смеха. 26. Кулинар-
ный критерий.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Лаос. 
8. Моноопера. 9. Гора. 10. Выпендреж. 12. Медаль. 
13. Ботинки. 17. Острота. 21. «Лолита». 22. Пристав. 
25. Зюзя. 27. Кале. 28. Скунс. 29. Меню. 30. План. 
31. «Оскар». ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Копыто. 2. Потери. 3. 
Упадок. 4. Прием. 6. Авокадо. 7. Свадьба. 11. Жест. 13. 
Бальзамо. 14. Талызина. 15. Нить. 16. Ио. 18. Саран-
ча. 19. Риск. 20. Трал. 23. Табло. 24. Весна. 26. Вкус.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
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Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем сайте KP.RU 
в разделе «Будь стильной с «КП»!

Мужчина из девочки де-
лает женщину, а женщина 
из мужчины - послушного 
мальчика.

�  �  �
- Я сегодня не выспал-

ся...
- А причина?
- Причина тоже не вы-

спалась...
�  �  �

Во время ремонта лоп-
нувших труб отопления 
едва не произошла траге-
дия: после четырех часов 
работы у сантехников не-
ожиданно закончился мат.

�  �  �
Пришел как-то Пятни-

ца к Робинзону в гости 
и с удивлением увидел, 
что тот сидит в окруже-
нии шести девок.

- А это кто такие?!
- Понедельник, Втор-

ник, Среда, Четверг, 
Суббота и Воскресенье!

�  �  �
Когда вы одиноки, вам 

кругом мерещатся счаст-
ливые супружеские пары. 
А когда вы женаты, кру-
гом счастливые холостя-
ки…

�  �  �
Хочу развестись с 

 мужем, но боюсь, что 
ему без меня будет луч-
ше. Подскажите, как 
быть?

�  �  �
- Прибор для глажки?
- Сколько букв?
- Пять.

- Кошка!
�  �  �

В командировке три недели
Сижу, как сыч, в Караганде.

И хоть бы кто-нибудь 
с вопросом:

«Ты где?»
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«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru


